
Домашние 
хлопоты 
разделили  
по полам
Объем бесплатной 
работы мужчин 
в домохозяйствах  
сильно недооценивается

Объем немонетизированной ра-
боты женщин в домохозяйствах 
мужчины в России склонны пере-
оценивать, тогда как сами жен-
щины, видимо, склонны недоо-
ценивать количество домашней 
работы, выполняемой мужчина-
ми,— это демонстрирует опубли-
кованная в июне 2017 года сов-
местная работа экономистов 
и социологов ВШЭ и РАНХиГС, 
посвященная домашнему труду 
в РФ. По этим данным, сущест-
венное завышение оценок объе-
ма женской работы дома харак-
терно для мужчин из российского 
среднего класса, немонетизиро-
ванный труд в семье удваивается 
у беднейших слоев населения.

В России женщины оценивают 
свои затраты на выполнение домаш-
них обязанностей в пять часов в день, 
а мужчины — чуть более чем в три ча-
са: такие данные представлены в опу-
бликованном в июне 2017 года сов-
местном исследовании Высшей шко-
лы экономики и РАНХиГС. Основой 
этой работы стало социологическое ис-
следование РАНХиГС «Человек, семья, 
общество» с весьма крупным по мер-
кам РФ объемом выборки в 9,5 тыс. ре-
спондентов, оно проведено в 2015 году.

Напомним, вопрос об объемах не-
монетизированной домашней рабо-
ты в домохозяйствах традиционно 
интересует экономистов в силу по-
стоянного изменения объемов моне-
тизации того или иного вида активно-
сти: то, что ранее считалось «бесплат-
ным трудом» внутри семьи, в течение 
достаточно короткого времени (в пре-
делах поколения) может стать ры-
ночной услугой, оказываемой домо-
хозяйству третьими лицами. В этом 
качестве уровень монетизации мо-
жет влиять даже на динамику ВВП 
и темпы роста сектора услуг, поэто-
му «резерв» монетизации за предела-
ми РФ активно интересует экономи-
стов и социологов. Рыночные оценки 
«стоимости» работы по дому обычно 
невозможны из-за отсутствия рынка 
и конкуренции, поэтому стандартно 
исследования в этой сфере оценива-
ют временные затраты членов домо-
хозяйства на неоплачиваемый труд.

экономическая 
политика — c2

ВЭБ проявил устойчивость 
премиум-класса
Набсовет госкорпорации согласовал бонусы со второй попытки
Как стало известно ”Ъ“, по итогам 2016 го-
да сотрудники Внешэкономбанка (ВЭБ) 
получат рекордную премию в размере 
1,139  млрд руб. Причем эта сумма не учи-
тывает вознаграждение главе госкорпора-
ции Сергею Горькову, размер которого не 
раскрывается, но определяется по общим 
принципам. Вознаграждение рассчитано 
для каждого сотрудника, исходя из его ин-
дивидуального и корпоративного вклада 
в восстановление финансовой устойчиво-
сти госкорпорации.

О планах менеджмента ВЭБа выплатить 
сотрудникам по итогам 2016 года премию 
в 1,139 млрд руб. 

”
Ъ“ рассказали два источника 

в правительстве и подтвердил источник, близ-
кий к госкорпорации. Данная сумма пойдет на 
премирование всех 2177 сотрудников ВЭБа, за 
исключением председателя Сергея Горькова, 
его вознаграждение будет установлено индиви-
дуально, но исходя из общих принципов, отме-
чают собеседники 

”
Ъ“. Согласно закону «О Бан-

ке развития», премирование сотрудников ВЭБа 
входит в компетенцию наблюдательного совета. 
В ВЭБе 

”
Ъ“ сообщили, что данные предложения 

комитета по вознаграждениям уже утверждены 
наблюдательным советом. По информации 

”
Ъ“ 

выплаты будут проведены в ближайшее время. 
Комментировать сумму вознаграждения Сергея 
Горькова в ВЭБе не стали.

По информации 
”
Ъ“, это уже второе предло-

жение менеджмента госкорпорации. Первое 
предполагало размер премии всем без исключе-
ния сотрудникам 1,75 млрд руб., однако эта сум-
ма не была утверждена. «В результате предложе-
ние было скорректировано в меньшую сторо-
ну, в том числе за счет выведения из общей сум-
мы премии главы ВЭБа,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— Впрочем, коррек-

тировка была нелинейной, то есть нельзя ска-
зать, что разница в первоначальном варианте 
и утвержденном и есть вознаграждение Сергея 
Горькова, это не так». В ВЭБе информацию о ка-
ких-либо предварительных предложениях по 
вознаграждениям не комментируют.

Впрочем, даже после корректировки и без уче-
та бонуса руководителю размер премий сотруд-
никам ВЭБа по итогам 2016 года будет существен-
но выше, чем в предыдущие несколько лет. Пре-
миальные за 2016 год в 1,4 и 1,6 раза превысят сум-
мы, выплаченные на эти цели по итогам двух пре-
дыдущих лет (810,5 млн руб. в 2014-м и 637,7 млн 
руб. в 2015 году). Численность персонала тогда со-
ставляла 1898 и 1993 человек соответственно.

Премия сотрудникам ВЭБа за 2016 год будет 
состоять из общекорпоративной и индивиду-
альной частей, а соотношение долей будет рас-
считываться в зависимости от должностного 
разряда, продолжает один из собеседников 

”
Ъ“, 

знакомых с методикой премирования госкор-
порации. При этом значение общекорпоратив-
ного поправочного коэффициента, используе-
мого при расчете премирования, сам ВЭБ пред-
ложил установить на уровне 0,7 (в 2015 году — 
0,6). «Определенная логика в этом есть: новой 
команде ВЭБа удалось достичь финансовой 
устойчивости этого проблемного финансового 
института»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“.

Набсовету ВЭБа в рамках обсуждения разме-
ра премий были представлены данные о меро-
приятиях по повышению финансовой устойчи-
вости и совершенствованию деятельности ВЭ-
Ба, рассказывает собеседник 

”
Ъ“, участвовав-

ший в заседании. «Ключевой задачей было пре-
дотвращение дефолта группы ВЭБа, включая 
обеспечение ликвидности,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“.— Благодаря господдержке и работе ко-

манды ВЭБа ситуацию с ключевыми ковенанта-
ми ВЭБа (CAR — коэффициент достаточности ка-
питала и NTW — чистая стоимость материаль-
ных активов.— 

”
Ъ“) удалось нормализовать, бы-

ла решена проблема ликвидности».

деловые новости — с8

Тельман Исмаилов 
проигрался в Лас-Вегасе
По иску Банка Москвы арестован 
принадлежащий бизнесмену торговый центр

Как стало известно ”Ъ“, в американском 
Лас-Вегасе арестован торговый центр, 
принадлежащий российскому бизнес-
мену Тельману Исмаилову. Обращаясь 
в американский суд, Банк Москвы (вхо-
дит в группу ВТБ) обвинил экс-хозяина 
Черкизовского рынка Исмаилова в мо-
шенничестве: перестав обслуживать 
 кредиты в России, он организовал  вывод 
полученных средств за границу, в том 
 числе в США, где они были  использованы 
на приобретение недвижимости на его 
родственников. Между тем долг господи-
на Исмаилова перед банком уже достиг 
астрономической суммы в 19  млрд руб.

О том, что Тельман Исмаилов имеет акти-
вы в США, его кредиторы из Банка Москвы 
узнали благодаря решению правосудия Ре-
спублики Кипр. 22 февраля этого года юри-
сты банка обратились в окружной суд Нико-
сии с требованием обязать ряд кипрских бан-
ков раскрыть информацию о движениях по 
счетам компании Vesto Trading Limited, заре-
гистрированной на Сейшельских островах 
и принадлежащей господину Исмаилову.

Vesto Trading Limited, как и сам госпо-
дин Исмаилов, являлась поручителем по 
кредитам, которые с сентября 2012 года 
по февраль 2014-го Банк Москвы предо-
ставил ООО «Руслайн 2000» и голландской 
Tropicano Finance B.V. Всего эти компании, 
входившие в группу АСТ (под ее контролем 
находился печально знаменитый Черки-
зовский рынок) Тельмана Исмаилова, по-
лучили три займа на общую сумму более 
$230 млн, которые постепенно обслужи-
вать перестали. Сейчас, учитывая штрафы 
и пени, господин Исмаилов должен креди-
тору более 19 млрд руб.

Не дождавшись возврата средств, банк 
обратил взыскание на имущество заемщи-
ков, поручителей и связанных с ними струк-
тур. Сам Тельман Исмаилов в конце 2015 го-
да решением арбитражного суда Московской 
области был признан банкротом. Зато креди-
тор получил под свой контроль принадлежа-
щие должникам ресторан «Прага», бизнес-
центр «Тропикано» и торговый центр АСТ.

новости — с4

Наблюдатели порядка
Россия предложила Казахстану и Киргизии 
отправить военных в Сирию

Вчера одна из стран—гарантов переми-
рия в Сирии, Турция, объявила о новой 
инициативе России: отправке на терри-
торию республики киргизских и казах-
ских военных. По данным ”Ъ“, речь идет 
о возможной отправке наблюдателей, 
которые вместе с военными полицей-
скими из РФ будут обеспечивать пра-
вопорядок в провинции Идлиб. Экспер-
ты предполагают, что Россия хоте ла бы 
получить поддержку не только со сто-
роны партнеров по ОДКБ, но и от  Китая. 
Пекин, впрочем, предпочитает воздер-
живаться от любой формы участия 
в конфликте. 

О российском предложении направить 
военных из Казахстана и Киргизии в Си-
рию для размещения в зонах деэскала-
ции вчера рассказал представитель пре-
зидента Турции Реджепа Тайипа Эрдога-
на Ибрахим Калын. По его словам, турец-
кие чиновники на прошлой неделе встре-
чались со спецпредставителем президен-
та Владимира Путина по Сирии Алексан-
дром Лаврентьевым. «Ведутся перегово-
ры о том, сколько военнослужащих необ-
ходимо отправить в Идлиб,— заявил го-

сподин Калын.— Мы ожидаем, что этот 
вопрос будет более детально обсуждаться 
во время встречи в Астане в июле». В Ми-
нобороны и МИД РФ вчера заявления ту-
рецкой стороны официально не коммен-
тировали. Однако факт переговоров под-
твердил председатель думского комитета 
по обороне Владимир Шаманов: «Прора-
батываются предложения нашим колле-
гам из Казахстана и Киргизии… Есть на-
мерения и начало переговорного процес-
са, решение пока не принято».

В Сирии сейчас действуют четыре зо-
ны деэскалации, соответствующий мемо-
рандум подписали в начале мая страны—
гаранты перемирия: Россия, Иран и Тур-
ция (см. 

”
Ъ“ от 6 мая). По словам началь-

ника главного оперативного управле-
ния российского Генштаба Сергея Рудско-
го, первая и наиболее обширная зона со-
здана на севере, она захватывает провин-
цию Идлиб, а также граничащие с ней се-
веро-восточные районы Латакии, запад-
ные  районы Алеппо и северные районы 
Хамы. 

новости — с3
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Сергей Горьков согласовал премии 
за 2016 год для новой команды ВЭБа, 
убрав свой бонус из общего бюджета 
вознаграждений  
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Как отмечают авторы исследова-
ния ВШЭ—РАНХиГС, одного из пер-
вых такого рода оценок по РФ, затра-
ты времени на домашнюю работу в РФ 
существенным образом зависят от эта-
па жизненного цикла семьи. В бездет-
ных парах женщины тратят на домаш-
нюю работу (согласно их оценкам) 3,2 
часа в день, мужчины — 2,4 часа: от-
метим, это противоречит гендерно-
му стереотипу о радикально больших 
объемах немонетизированного труда 
женщин в РФ. В парах с детьми до пяти 
лет эти же показатели увеличиваются 
до 5,1 часа и 2,5 часа соответственно. 
Впрочем, также вопреки стереотипам, 
больше всего времени на домашнюю 
работу уходит не у семей с детьми, а у 
пенсионеров без детей — 5,2 часа и 4 
часа соответственно.

Уровень монетизации услуг, тра-
диционно считающихся «домашним 
трудом», предсказуемо зависит от до-
хода домохозяйства. Представители 
наиболее благополучных слоев на-
селения (критерии — высокий уро-
вень образования, хорошая работа, 
уверенность в завтрашнем дне) счи-
тают, что тратят на ведение домаш-
него хозяйства в целом около трех 
часов (мужчины — 2,4 часа, женщи-
ны — 3,3 часа). Респонденты из наи-
менее обеспеченных семей в опро-
сах РАНХиГС называли показатель 
почти в два раза больше — мужчины 
в них тратят на немонетизирован-
ный домашний труд 4,2 часа в день 
(то есть заведомо больше женщин из 
домохозяйств с большим доходом), 
женщины — 6,1 часа. 

Наиболее интересны в работе 
ВШЭ взаимные гендерные оцен-

ки произведенного немонетизиро-
ванного труда — его доля, приходя-
щаяся на мужчин, недооценивает-
ся, женщины из всех типов семей-
ных пар оценивают затраты муж-
чин на домашнюю работу ниже, 
чем это делают сами мужчины. Са-
мая большая разница в оценках за-
фиксирована в парах со взрослыми 
детьми — в них, по мнению муж-
чин, они в среднем тратят на рабо-
ту по дому 3,6 часа в день, а по мне-
нию женщин — только 2,4 часа. Са-
мая маленькая разница — у пожи-
лых пар (всего 18 минут). В свою 
очередь, мужчины в среднем оце-
нивают временные затраты жен-
щин даже выше, чем это делают са-
ми женщины, исключение состав-
ляют только пожилые пары (в них, 
по мнению мужчин, женщины тра-
тят на работу по дому 5,1 часа в 

день, а по мнению женщин — 5,2 
часа). При этом мужчины, принад-
лежащие к среднему классу, дают 
более низкие оценки затрат време-
ни своих супруг, чем представители 
других классов. Но именно в сред-
нем классе мужчины склонны счи-
тать, что женщины уделяют домаш-
ним делам больше времени, чем са-
ми женщины из аналогичных до-
мохозяйств. Женщины же оценива-
ют затраты мужчин ниже фактиче-
ских вне зависимости от своего со-
циального положения. 

Возможно, это следовало бы объ-
яснять влиянием меняющихся со-
циальных стереотипов, требующих 
приблизительно равного разделе-
ния немонетизированного труда 
между мужчинами и женщинами. 
В среднем 80% мужчин полностью 
удовлетворены сложившимся де-

факто распределением работы по 
дому, независимо от того, кто из су-
пругов тратит на это больше време-
ни. Среди женщин, даже если они 
заняты на пять часов дольше, чем 
мужчины, число полностью удов-
летворенных также относительно 
велико — около 44%. При этом если 
мужчина и женщина тратят на до-
машнюю работу примерно одина-
ковое время, то число удовлетво-
ренных таким положением вещей 
составляет 69% среди женщин и 83% 
среди мужчин. Де-факто это указы-
вает на нестабильность социальных 
норм и высокую вероятность их 
коррекции — и на очень высокий 
потенциал будущей монетизации 
домашнего труда в РФ, поскольку 
обычно это происходило и в США, и 
в Европе в схожих ситуациях.

Анастасия Мануйлова

Домашние хлопоты разделили по полам

Господдержка АПК в мире сокра-
щается, но в ней по-прежнему ис-
пользуются наиболее искажаю-
щие рынок меры, констатирует 
ежегодный обзор ОЭСР. Так, для 
российских потребителей субси-
дирование агросектора обходит-
ся удорожанием сельхозпродук-
ции в среднем на 12%. Систему 
господдержки отрасли критику-
ют и российские эксперты — по 
данным совместного мониторин-
га ИЭП, РАНХиГС и ВАВТ, госу-
дарство произвольно поддержи-
вает только отдельные крупные 
агропредприятия, что ведет к 
деградации всего агросектора.

Объем господдержки АПК в ми-
ре за последние 20 лет сократился, 
но большинство стран по-прежнему 
применяет наиболее искажающие 
рыночные условия торговли меры 

— регулирование цен на внутрен-
нем рынке и экспортные субсидии, 
говорится в ежегодном обзоре Орга-
низации экономического сотрудни-
чества и развития (ОЭСР).

За исключением Индонезии, Ки-
тая и Бразилии, отношение агросуб-
сидий к ВВП в анализируемых эко-
номиках снижается вслед за сниже-
нием доли в них АПК. В частности, 
в странах ОЭСР этот показатель сни-
зился с 1,4% ВВП до 0,6% ВВП. В Рос-
сии в среднем за 2014–2016 годы он 
составил 0,9% ВВП (вдвое меньше, 
чем в 1995–1997 годах). Выше же все-
го объемы агроподдержки к ВВП в 
Индонезии (4%), а также на Филип-
пинах, в Турции и Китае, где они 
превышают 2%.

Наиболее распространенной яв-
ляется поддержка агропроизводите-
лей — в среднем в год на нее тратит-

ся $519 млрд (в России в 2016 году — 
$11,9 млрд), порядка 60% — за счет 
регулирования цен и субсидий, при-
вязанных к объему выпуска (в РФ — 
76%). Объем такой поддержки сокра-
тился по сравнению с 1995 годом (с 
23% до 18% доходов фермеров, в том 
числе в ЕС и Канаде почти на 40%), но 
стабилизировался в последние пять 
лет. В Новой Зеландии, Австралии, 
Южной Африке, Чили и Бразилии 
на такую поддержку приходится ме-
нее 5% доходов фермеров, в Норве-
гии, Швейцарии, Японии — свыше 
50% (в России —14%).

Однако при этом поддержка аг-
росектора за счет потребителей вы-
росла во многих странах, включая 
РФ (выше всего ее уровень в Юж-
ной Корее, Норвегии и Исландии). 
В среднем российские потребите-
ли платят на 12% больше, чем плати-

ли бы без субсидирования агросек-
тора, отмечает исследование ОЭСР.

Критике эффективности распре-
деления этих субсидий АПК посвя-
щен раздел июньского «Мониторин-
га экономической ситуации в РФ» 
ИЭП имени Егора Гайдара, РАНХиГС 
и ВАВТ. Отметив как существенное 
изменение переход отрасли в 2017 го-
ду на единую субсидию (это дало ре-
гионам возможность самостоятель-
но определять приоритеты), экспер-
ты констатируют, что «никаких пози-
тивных изменений в распределении 
субсидий не произошло». Так, при на-
личии в РФ 20 тыс. сельхозорганиза-
ций основная часть (56%) субсидий по 
инвестиционным кредитам (5,5 мл-
рд руб.) в плане «предусмотрена для 
нескольких избранных хозяйств» — 
причем та же картина наблюдалась в 
АПК РФ и ранее, например, в 2016 го-

ду на ООО «Брянская мясная компа-
ния» пришлось 90,7% всех субсидиру-
емых кредитов на развитие мясного 
скотоводства (33,6 млрд руб.). Такая 
поддержка отдельных «точек роста» 
ведет к деградации всей отрасли, го-
ворится в исследовании. Эксперты 
предлагают использовать для поддер-
жки крупного бизнеса другие меха-
низмы — например, РФПИ: при этом 
«инвесторы вкладывали бы деньги 
после тщательной оценки ожидаемо-
го эффекта, осуществляли бы контр-
оль реализации крупных проектов». 
Доступ же к субсидиям для инвесто-
ров в АПК аналитики предлагают ог-
раничить — как в США, где фермы с 
выручкой более $900 тыс. не имеют 
права на субсидии, остальные не мо-
гут получить более $300 тыс. в год.

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Субсидии уходят из АПК
Но оставшиеся по-прежнему неэффективны

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,7

миллиарда долларов составил чистый спрос граждан на наличную иностранную валю-
ту в апреле 2017 года, сообщил Банк России. После двух месяцев роста за апрель этот показатель 
сократился на 6%. Совокупный спрос населения на наличную валюту составил $5,5 млрд в долларовом 
эквиваленте (на 7% ниже мартовского показателя и на столько же ниже показателя апреля 2016 года). 
Теми же темпами в апреле сокращалось совокупное предложение валюты, но по сравнению с апрелем 
2016-го оно снизилось на 23%. За апрель номинальный курс рубля к иностранным валютам укрепился 
на 2,4% — но затем, в мае он ослаб на 2,9%, что, вероятно, снизит майский чистый спрос на валюту.

СОЦИАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Высокий ВВП  
на душу населения  
не гарантирует  
качества жизни

Мир движется по пути социального 
прогресса — хотя и медленно, 
говорится в «Индексе социального 
прогресса» американской НКО 
Social Progress Imperative. Индекс 
фиксирует успехи стран в обеспе-
чении качества жизни населения —  
включая базовые нужды (питание, 
гигиена, жилище и безопасность), 
основы благополучия (доступ 
к базовому образованию, ин-
формации и средствам комму-
никации, здоровье и состояние 
окружающей среды) и возможности 
(права человека, личная свобода, 
толерантность и инклюзия, доступ 
к высшему образованию) в проти-
вовес традиционному экономиче-
скому показателю — размеру ВВП 
на душу населения. Участники — 
128 стран — разделены на шесть 
групп в соответствии с уровнем 
социального прогресса. Верхние 
строчки индекса-2017 заняли Дания 

(90,57 баллов из 100), Финляндия 
(90,53), Исландия (90,27). В тройку 
аутсайдеров вошли Центрально-
африканская республика (28,38), 
Афганистан (35,66) и Чад (35,69). 
Основаны оценки на статдан-
ных ООН и научных институтов, 
результатах опросов и данных 
международных правозащитных 
организаций.

Авторы отмечают, что социаль-
ный прогресс не обязательно сов-
падает с экономическим — жители 
богатых стран также сталкиваются 
с дискриминацией и насилием по 
гендерному, религиозному, этни-
ческому признаку или сексуальной 
ориентации. Ряд стран (Чили, Но-
вая Зеландия, Коста-Рика) сильно 
опережают по уровню социального 
прогресса страны со схожим до-
ходом на душу населения. Другие, 
напротив, отстают от соседей 
по доходной группе (среди них — 
США, Кувейт, Саудовская Аравия, 
Ангола, а также РФ). Россия с 
67,17 баллами на 67-м месте — 
третья с конца в группе стран со 
средневысоким прогрессом из-за 
прогрессирующего отставания в 
области прав человека, личной сво-
боды, толерантности и инклюзии 
(с 2014 года страна потеряла на 
этом пять баллов). Общемировой 
прогресс исследователи оценили 
в 64,85 балла — это на 2,6% выше, 
чем в 2014 году, и если базовые 
нужды человечества в целом 
удовлетворены (73,80), то развитие 
возможностей значительно отстает 
(51,85). В последние годы разрыв 
только увеличился, отражая ухудше-
ние ситуации с правами человека 
и толерантностью в мире на фоне 
роста общего благополучия.

Надежда Краснушкина

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ И ОТСТАЮЩИЕ СТРАНЫ 
ПО ГРУППАМ ДОХОДА (БАЛЛЫ)
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Минприроды просит Владими-
ра Путина дать поручение прави-
тельству рассмотреть возмож-
ность повышения нормативов 
утилизации и расширения пе-
речня товаров и упаковки, под-
лежащих утилизации. Таким 
способом глава ведомства Сер-
гей Донской надеется увеличить 
объем поступлений от экологи-
ческого сбора за неисполнение 
расширенной ответственности 
компаний с 6,5 млрд до 30 млрд 
руб. в год. Предложения минист-
ра вызвали негодование у бизне-
са, который ждет от чиновников 
не роста фискальной нагрузки, 
а реальных стимулов для созда-
ния отрасли сбора и переработ-
ки отходов.

Вчера на встрече с Владимиром 
Путиным глава Минприроды Сер-
гей Донской заявил о необходимо-
сти увеличения объема средств эко-
логического сбора с производите-
лей и импортеров за невыполнение 
нормативов утилизации отходов до 
30 млрд руб. Для этого, по его мне-
нию, необходимо расширить пере-
чень утилизируемых товаров и нор-
мативы утилизации. Министр по-
просил президента дать правитель-
ству соответствующее поручение, 
подчеркнув, что экосбор — это «не 
фискальный инструмент, а стимул 
для предприятий перерабатывать 
отходы».

Пока чиновники собрали с ком-
паний лишь 1,5 млрд руб. экосбора 
при плане на 2017 год в 6,5 млрд руб. 
Дмитрий Донской говорит о нехват-
ке у регионов инвестиций для стро-

ительства инфраструктуры по обра-
щению с отходами и для ликвида-
ции полигонов. В Минприроды 

”
Ъ“ 

пояснили, что не настаивают на при-
нятии мер уже в 2017 году, речь идет 
о долгосрочном планировании. Так-
же там отметили, что «не ставят цели 
собрать как можно больше средств 
экологического сбора».

Расширенная ответственность 
производителей — утилизировать 
отходы товаров и упаковки или 
уплачивать экологический сбор — 
действует с 2017 года. Отчитаться об 
утилизации и вторичном исполь-
зовании товаров и упаковки, вклю-
ченных в перечень утилизации, 
компании должны были до 1 апре-
ля. Многие из них не попали под ре-
гулирование из-за отсутствия соот-
ветствующих кодов в перечне това-
ров и упаковки, подлежащих ути-
лизации.

Именно эти пробелы стали при-
чиной недополучения бюджетом за-
планированных платежей, счита-
ет Любовь Меланевская из РусПЭК. 
«Многие производители просто не 
нашли себя в регулировании, а те 
кто все же заплатил, рискуют под-
вергнуться санкциям по причине 
некорректных кодов и неправиль-
но рассчитанных объемов»,— пояс-
няет она.

Источник 
”
Ъ“ в Минэкономики 

подтверждает, что основной причи-
ной, по которой Росприроднадзор 
собрал лишь 1,5 млрд руб., были во-
все не нормативы утилизации или 
список товаров, а проблема с кода-
ми. «В результате платеж собрали по 
материалам и продукции, которые 

обнаруживались в классификато-
ре, например шинам»,— рассказы-
вает он. Проблема, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, в том, что Минприро-

ды до сих пор не может доработать 
подзаконные акты о перечне това-
ров и упаковки, подлежащих ути-
лизации, ее нормативах и порядке 
отчетности.

По словам чиновника Минэко-
номики, законом была поставле-
на экологическая задача — создать 
отрасль переработки и снизить на-
грузку на окружающую среду, но 
теперь эта задача превращается в 
фискальную. Об этом же говорят и 
представители производителей и 
импортеров. Алексей Поповичев 
из «Русбренда» отмечает, что компа-
нии, в соответствии с принципом 
расширенной ответственности, го-
товы самостоятельно развивать 
сбор и переработку отходов, но это 
тормозит отсутствие подзаконных 
актов о лицензировании деятель-
ности с отдельными видами втор-
сырья. Не разработаны и стимули-
рующие меры, призванные увели-
чить использование вторсырья. «Го-
сударство делает все, чтобы скло-
нить компании к уплате сбора, а не 
привлечь их к самостоятельной ути-
лизации отходов. Норматив можно 
увеличивать только после создания 
системы сбора и переработки отхо-
дов. Если в ЕС за сбор отвечают мест-
ные власти, то в РФ не отвечает ни-
кто. Норматив без системы сбора — 
фискальная мера»,— говорит Антон 
Гуськов из РАТЭК.

Ольга Никитина,  
Алексей Шаповалов

Минприроды не хватает денег на свалки
Сергей Донской попросил Владимира Путина увеличить сборы с компаний за мусор

Чистый спрос граждан 
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Глава Минприроды  Сергей Донской проработал обоснование 
идеи  повышения экологического сбора с бизнеса, не выполняю-
щего нормативы утилизации отходов  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Военный лом 
требует обоснований
Минэкономики критикует планы Минобороны

Как стало известно ”Ъ“, Мин-
экономики не согласовало под-
готовленные Минобороны по-
правки к президентскому указу, 
связанные с изменением по-
рядка реализации лома черных 
и цветных металлов, принадле-
жащего ведомству. Для согла-
сования с Минэкономики во-
енным надо будет представить 
расчеты «эффективности и фи-
нансово-экономических по-
следствий» предлагаемого ре-
шения, «в том числе с учетом 
возможных выпадающих дохо-
дов бюджета», и гарантии со-
блюдения антимонопольного 
законодательства.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались от-

веты Минэкономики и Минфина на 
поступивший к ним для согласова-
ния проект Минобороны о внесении 
поправок в указ президента 1997 го-
да №775 «Об изменении порядка ре-
ализации высвобождаемого воен-
ного имущества, акционирования 
и приватизации предприятий воен-
ной торговли». Напомним, проект 
разработан Минобороны после то-
го, как Владимир Путин поддержал 
инициативу главы ведомства Сер-
гея Шойгу об эксклюзивной переда-
че для дальнейшей реализации ло-
ма черных и цветных металлов ООО 
«Транслом» (бывшая структура РЖД, 
которую источники 

”
Ъ“ связывают с 

бизнес-интересами предпринимате-
лей Ротенбергов, их представители 
это отрицают) — по рыночной стои-
мости без проведения торгов. Про-
ект предусматривает, что «Транслом» 
приобретет у военных весь объем та-
кого лома, в том числе «образованно-
го от утилизации вооружения, воен-
ной техники, иных материальных 
средств» (см. 

”
Ъ“ от 27 и 31 марта). 

Только в 2017 году Минобороны пла-
нирует реализовать 230 тыс. тонн ме-
таллолома, в частности ссылаясь на 
то, что длительное хранение и ути-
лизация списанной техники требу-
ют дополнительных затрат, «созда-
ют предпосылки к хищениям, а так-
же вызывают негативную реакцию 
в СМИ и ухудшение общественного 
мнения о вооруженных силах РФ».

Минэкономики проект не согла-
совало, указав на отсутствие пред-
усмотренного регламентом прави-
тельства финансово-экономическо-
го обоснования, которое требуется 
для проектов, влияющих на бюджет. 
В ответе заместителя главы Мин-
экономики и главы Росимущества 
Дмитрия Пристанскова от 13 июня 
Минобороны предложено предста-
вить «расчеты, позволяющие оце-
нить эффективность и финансово-
экономические последствия предла-
гаемого решения, в том числе с уче-
том возможных выпадающих дохо-
дов бюджета», а также «информацию 
о предполагаемом объеме лома, пла-
нируемого к реализации в пользу 

”
Транслома“». Непонятны Минэко-

номики и критерии выбора именно 
этой компании в качестве партнера 
военного ведомства. Авторов проек-
та просят подтвердить квалифика-
цию и платежеспособность «Транс-
лома», наличие необходимой лицен-
зии, сроки ее действия и «отсутствие 
рисков» ее утраты в будущем. Кро-
ме того, Минэкономики настаива-
ет на уточнении порядка прекраще-
ния заключенных военными ранее 

контрактов с независимыми про-
давцами лома и приостановки про-
дажи ими имущества. Напомним, с 
2014 года военный лом продается на 
электронной площадке РАД (выбра-
на на конкурсе, проведенном по по-
становлению правительства), объем 
продаж в 2016–2017 годах составил 
3,5 млрд руб. с превышением старто-
вой цены в среднем на 25%. Контракт 
с РАД заключен до конца 2020 года, 
однако в мае по поручению заме-
стителя министра обороны Тимура 
Иванова передача военных активов 
РАД в рамках этого контракта прио-
становлена. Дополнительной прора-
ботки, по мнению Минэкономики, 
требуют и вопросы соблюдения ан-
тимонопольного законодательства. 
Кроме того, господин Пристансков 
обратил внимание на то, что указан-
ные в проекте виды лома не соответ-
ствуют перечню, предусмотренному 
постановлением правительства «О 
реализации высвобождаемого дви-
жимого военного имущества»,— в 
нем, в отличие от проекта указа пре-
зидента, не указан лом, полученный 
от утилизации вооружения и воен-
ной техники, включенной в гособо-
ронзаказ. Напомним, на такие про-
дукты утилизации претендует так-
же «Ростех».

У Минфина в целом замечаний к 
проекту не нашлось. Однако предло-
жено дополнить его пунктом, пред-
усматривающим поручение Ми-
нобороны и Росгвардии зачислять 
средства от реализации лома в феде-
ральный бюджет.

По данным федерального пор-
тала проектов нормативных актов, 
замечания к проекту, высказанные 
участниками рынка в ходе общест-
венного обсуждения, Минобороны 
учесть отказалось. Хотя некоммерче-
ское партнерство «Национальная са-
морегулируемая организация пере-
работчиков лома и отходов черных 
и цветных металлов, утилизации 
транспортных средств» (НП «НСРО 

”
Руслом.ком“») предлагало предоста-

вить приоритетное право на прио-
бретение лома «с привлечением бир-
жевых механизмов и участием леги-
тимных игроков через федеральные 
электронные площадки, построен-
ные по биржевому принципу». Ми-
нобороны заявило, что «организа-
ция дополнительных электронных 
торговых площадок, построенных 
по биржевому принципу, полагается 
нецелесообразной». Отказались раз-
работчики и от уточнения в проекте 
механизма определения стоимости 
лома для сделок с «Трансломом» и ее 
соответствия рыночной цене, в ком-
ментарии ведомства указано, что это 
определит «независимый оценщик 
в соответствии с законодательством 
РФ». А на вопрос о процедуре оцен-
ки регулирующего воздействия про-
екта военные ответили, что ее прове-
дение в данном случае не требуется.

Гендиректор «Транслома» Сер-
гей Астахов сказал 

”
Ъ“, что ему не-

известны результаты согласования 
и сроки принятия проекта. Между 
тем участники рынка отмечают, что 
после приостановки продажи лома 
на электронной площадке РАД тор-
ги стали проводиться Минобороны 
на различных площадках, что сужа-
ет количество потенциальных поку-
пателей. А укрупнение лотов для од-
новременной продажи лома воен-

ных частей со всей страны не позво-
ляет участникам проверить досто-
верность указанной в описании лота 
номенклатуры и количества метал-
ла. «Транслому» это недавно позво-
лило добиться отмены проигранных 
им торгов (на сумму 607,5 млн руб.) 
самими военными, которые решили 
«дополнительно проверить номен-
клатуру, количество, а также качест-
венное состояние высвобождаемо-
го движимого военного имущества». 
Напомним, Главная военная проку-
ратура сейчас проводит проверку в 
Минобороны в связи с жалобой по-
бедившей на этом аукционе компа-
нии «Регион.Ресурс». Как сообщил 

”
Ъ“ господин Астахов, «

”
Транслом“ 

действительно отправил письмо с 
информацией о выявленном несоот-
ветствии номенклатуры изделий и 
количества металла указанным в ло-
те» в Минобороны, а «в ближайшее 
время по дополнительному запросу 
министерства представит перечень 
известных ему несоответствий в раз-
резе военных частей».

В Минобороны признают много-
летнюю проблему затоваривания 
складов, парков и других фондов 
хранения устаревшей техникой, ме-
таллоломом и другим имуществом, 
но отмечают, что для высвобожде-
ния площадей прибегают к утилиза-
ции и реализации имущества на от-
крытых аукционах. «За счет совер-
шенствования нормативно-право-
вой базы в течение нескольких лет 
удалось более чем в три раза увели-
чить темпы реализации высвобо-
ждаемого имущества»,— заявили 

”
Ъ“ в военном ведомстве. При этом с 

учетом значительных объемов иму-
щества принимаемых мер недоста-
точно для обеспечения эффектив-
ного и ритмичного высвобождения 
имеющихся складов и хранилищ, 
говорит представитель Миноборо-
ны: «Во многом это обусловлено гро-
моздкими и затратными процеду-
рами принятия решений и прове-
дения аукционов по реализации на 
рынке большого количества разроз-
ненных партий металлолома, специ-
фичного и не пользующегося высо-
ким спросом имущества».

В Минобороны поступают пред-
ложения по реализации высвобо-
ждаемого лома крупными партиями 
от специализирующихся на его при-
еме и переработке российских ком-
паний. Ведомство утверждает, что 
«Транслом» обладает крупнейшей 
филиальной сетью на территории РФ 
и собственными производственны-
ми мощностями для предваритель-
ной разделки, заготовки и транспор-
тировки лома «из труднодоступных 
регионов, в необходимых объемах 
(более 250 тыс. тонн в год) и в мини-
мальные сроки». С учетом успешного 
опыта «Транслома» по приему и пере-
работке металлолома ПАО РЖД «со-
трудничество с данной компанией в 
рамках реализации высвобождаемо-
го лома признано целесообразным 
Росгвардией», заявили 

”
Ъ“ в Минобо-

роны. При этом в ведомстве отмети-
ли, что «приветствуют участие в кон-
курсах по реализации высвобожда-
емого военного имущества любых 
российских компаний», удовлетво-
ряющих требованиям военных.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Синергиев

Дмитрий Овсянников  
отступил от генплана
Документ не будет принят без одобрения севастопольцев

Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников остановил 
процесс принятия генплана Се-
вастополя. По его словам, без 
согласия севастопольцев доку-
мент не примут.

Дмитрий Овсянников заявил, что 
остановил процесс принятия ген-
плана Севастополя. По его словам, 
работу по принятию генплана нель-
зя будет завершить до тех пор, «пока 
не будут выработаны и приняты все 
необходимые базовые решения по 
границам земель спецназначения 
Минобороны, территориям объек-
тов культурного наследия междуна-
родного значения, пока не будут за-
регистрированы все права собствен-
ности севастопольцев». «Моя пози-
ция по генплану не поменялась. Да-
же если внесем большинство заме-
чаний, но некоторые останутся не-
учтенными, меня такой вариант не 
устроит, тем более что он не устро-
ит и вас. Финансирование разработ-
ки генплана осуществляется из фе-
дерального бюджета, город не тра-
тит на это ни копейки»,— отметил 
врио губернатора. Отметим, что 21 
июня президент Владимир Путин 
заявил, что Москва готова увеличить 
в два или три раза финансирование 
Севастополя, но не может этого сде-
лать, поскольку город не сможет ос-
воить эти деньги — «нет такого коли-
чества строительных организаций и 
прочее». «Просто Севастополь не го-
тов к тому, чтобы принять такое ко-
личество денежных средств. Изви-
ните, скажу грубо: чтобы там никто 
не растырил, не разворовал»,— ска-
зал президент.

Дмитрий Овсянников пообещал, 
что все предложения и замечания се-
вастопольцев, внесенные в ходе об-
суждения проекта, «будут обязатель-
но учтены по мере дальнейшей до-
работки проекта, без согласия сева-
стопольцев новый генплан принят 
не будет». В начале мая в Севастопо-
ле прошли публичные слушания по 
генплану. Господин Овсянников зая-
вил 

”
Ъ“, что на них к документу по-

ступило свыше 9 тыс. предложений. 
Против проекта генплана выступи-
ла в том числе спикер заксобрания 
Екатерина Алтабаева. В конце мая в 
Севастополе прошел массовый ми-
тинг против проекта генплана. Его 
участники потребовали разработать 
новый документ, чтобы гарантиро-
вать защиту своей собственности 
при изменении статуса земель.

До утверждения новой версии 
документа город, по словам врио гу-
бернатора, продолжит жить по ген-
плану, принятому в 2005 году. Ди-
ректор департамента архитектуры 
и градостроительства Севастопо-
ля Александр Моложавенко сказал 

”
Ъ“, что утвержденная правительст-

вом Севастополя комиссия по рас-
смотрению обращений по уточне-
нию проекта продолжит работу и 7 
июля планирует обнародовать свое 
заключение по результатам публич-
ных слушаний. «Все протоколы ко-
миссии мы передадим разработчи-
ку генплана — НИИ генплана Мо-
сквы — для корректировки доку-
мента»,— сообщил чиновник, допу-
стив, что корректировка может за-
нять продолжительное время. Он 
отметил, что «строительная деятель-
ность» в Севастополе «не остановит-
ся, будет продолжаться». Чиновни-
ки будут руководствоваться в том 
числе приказом Минкульта о при-
своении центру города статуса исто-

рического поселения, «где установ-
лены ограничения по застройке».

Вице-спикер заксобрания Севас-
тополя Александр Кулагин считает, 
что «просто остановить» разработку 
генплана — «решение неправиль-
ное». «Но если речь идет о том, чтобы 
приостановить процессы, связанные 
с внесением документа в заксобра-
ние, чтобы его доработать, возмож-
но, правильно. Очень важно, чтобы 
как можно быстрее на рассмотрение 
заксобрания внесли генплан, отве-
чающий интересам горожан и разви-
тия города»,— заявил он 

”
Ъ“.

Общественник, юрист Александр 
Талипов считает, что решение госпо-
дина Овсянникова — это попытка 
снять социальную напряженность 
в городе перед выборами губерна-
тора, которые пройдут 10 сентября. 
«Безусловно, ни о каких перерывах 
в разработке генплана речь идти не 
может. Это основной документ, на ко-
тором строятся все отношения в го-
роде — земельные, градостроитель-
ные, природоохранные. Мы должны 
понимать, как будет развиваться го-
род, как будут сохраняться его исто-
рические участки»,— сказал он 

”
Ъ“.

Никита Вадимов,  
Симферополь

Наблюдатели порядка

Вторая расположена на севере 
провинции Хомс: туда вошли города 
Эр-Растан и Тель-Биса, а также близ-
лежащие к ним районы. Третья зо-
на создана в Восточной Гуте, а чет-
вертая — на юге Сирии в пригранич-
ных с Иорданией районах провин-
ций Деръа и Эль-Кунейтра. Ибрагим 
Калын уточнил, что военные из Тур-
ции и России могут быть направле-
ны в Идлиб, возле Дамаска — пред-
ставители России и Ирана, в райо-
не Деръа — американские и иордан-
ские силы.

По словам источников 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, правиль-
но говорить о совместной работе 
российской военной полиции и во-
енных из Киргизии и Казахстана в 
области обеспечения безопасности 
и правопорядка в Идлибе, где про-
живает не менее 1 млн человек, но 
никак не о ведении прямых боевых 
действий. «Анализ действий баталь-
онов российской военной полиции 
в Алеппо был признан эффектив-
ным,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Подобную практику было 

предложено расширить в составе по-
дразделений нескольких стран». К 
тому же в случае нарушения «режи-

ма тишины» в зонах деэскалации не-
маловажным будет мнение наблюда-
телей, входящих в ОДКБ. Точное ко-
личество военных, которых может 
прислать Астана и Бишкек, он вчера 
раскрывать не стал. Казахские офи-
циальные лица эту информацию 
вчера не комментировали. В МИД 
Киргизии сообщили, что не распо-
лагают информацией о возможной 
отправке своих военных в Сирию, 
но напомнили, что киргизское зако-
нодательство позволяет республике 
отправлять миротворческие силы в 
составе ООН при предоставлении со-
ответствующего мандата. Киргизия 
имеет право участвовать в военных 
операциях в рамках ОДКБ в случае 
согласия всех стран—участниц воен-
ного блока. Источник «Интерфакса» 
в силовых структурах Киргизии вче-
ра выразил сомнение в том, что от-
правка военнослужащих может про-
изойти до президентских выборов, 
намеченных на сентябрь.

Полковник запаса Виктор Мура-
ховский считает, что в Сирию может 
быть отправлено только символиче-
ское количество военных из Казах-
стана и Киргизии. Но при этом «од-
ного наблюдателя и десятка военно-
служащих будет достаточно для то-
го, чтобы поддерживать в необходи-

мом безопасном состоянии обозна-
ченные зоны деэскалации». «Кро-
ме Казахстана и Киргизии также по-
участвовать могут другие страны 
ОДКБ, хотя для РФ было бы выгод-
но и участие Китая, однако Пекин 
на это вряд ли пойдет»,— заявил 

”
Ъ“ 

эксперт. Научный сотрудник Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Василий 
Кашин говорит, что китайцы вряд 
ли пойдут на отправку собствен-
ных наблюдателей, если план по де-
эскалации конфликта не будет под-
держан всеми сторонами, включая 
США и монархии Залива. «Его эко-
номические связи с ними слишком 
сильны, чтобы ставить их под угро-
зу. Для того чтобы КНР поддержала 
эту инициативу, она должна быть 
признана мирной и приемлемой 
всеми сторонами, потому что при-
нимать чью-то сторону они не гото-
вы»,— убежден эксперт. Собеседник 

”
Ъ“ в Минобороны подтвердил факт 

консультаций с китайскими воен-
ными на предмет их взаимодейст-
вия в рамках сирийской кампании, 
однако назвал шансы на принятие 
какого-либо положительного реше-
ния «весьма скромными».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Михаил Коростиков

Государству велели отвечать  
за свои ошибки
Конституционный суд встал на защиту  
добросовестных покупателей жилья

Конституционный суд (КС) за-
претил государству отнимать 
у добросовестного  покупателя 
проданную ему  мошенниками 
недвижимость, признав при 
этом оспариваемую ст. 302 Гра-
жданского кодекса (ГК) соот-
ветствующей Основному зако-
ну. Как пояснил судья КС Сергей 
Казанцев, добросовестный по-
купатель не может знать о на-
рушении закона, если право 
собственности государства не 
отражается в ЕГРН. Дело заяви-
теля Александра Дубовца, ко-
торого московские власти вы-
селили из квартиры и добились 
передачи ее городу, КС велел 
пересмотреть.

Заслуженный строитель Алек-
сандр Дубовец оспорил в КС ст. 302 
ГК. Он стал последним покупателем 
в цепочке договоров купли-прода-
жи квартиры не имевшего наслед-
ников москвича, умершего в 1994 
году, которой завладели по поддель-
ному свидетельству наследства и пе-
репродавали мошенники (их вина 
была признана судом в 2013 году). В 
2015 году московские власти доби-
лись выселения заявителя и пере-
дачи квартиры Москве, с чем согла-
сился, несмотря на возражения Ген-
прокуратуры, Верховный суд. Заяви-
тель настаивал, что власти должны 
отвечать за надежность санкциони-
рованных ими сделок с недвижимо-
стью и не могут утверждать, что объ-
ект украден у государства, поскольку 
все сделки проверяются и регистри-
руются госорганами. Как писал 

”
Ъ“ 

4 июня, КС решил рассмотреть де-
ло после того, как жалобу господина 
Дубовца коммуницировал Европей-
ский суд по правам человека, кото-
рый уже принимал сторону постра-
давших в аналогичных ситуациях. 

Саму ст. 302 ГК суд признал кон-
ституционной, однако, как пояснил 
судья-докладчик Сергей Казанцев, в 
данной ситуации «имеет принципи-
альное значение, как собственник в 
лице государства своим имуществом 

распорядился». Как отметили в КС, 
речь идет только о жилом имуществе 
и случаях, когда одной из сторон вы-
ступает государство, а спорное иму-
щество является выморочным (пере-
ходит государству за отсутствием на-
следников.— 

”
Ъ“). Ст. 302 ГК, резю-

мировал суд, не учитывает «ненад-
лежащего исполнения своих обязан-
ностей компетентными органами 
публичной власти», которые не при-
няли своевременных мер для реги-
страции выморочного имущества, а 
его истребование у добросовестно-
го приобретателя «не должно проис-
ходить без учета факта государствен-
ной регистрации права собственно-
сти на жилое помещение».

По словам судьи Казанцева, если 
имущество еще до конечного поку-
пателя было каким-то образом заре-
гистрировано другим приобретате-
лем, уже неважно, добросовестный 
он был или нет. В случае же если ко-
нечный покупатель на основе дан-
ных ЕГРН убедился, что имущество 
выбыло из собственности продавца, 
и оформил приобретение на себя, то 
изъятие у него собственности недо-
пустимо, потому что он не мог знать 
о нарушении закона. «Государство яв-
ляется собственником. Но собствен-
ность обязывает. Госорган должен 
был установить наличие своего иму-
щества и зарегистрировать его. Если 
бы эта квартира была зарегистриро-
вана государством, то маловероятно, 
что мошенники смогли бы им вос-
пользоваться и подделать докумен-
ты»,— пояснил судья. Дело Алексан-
дра Дубовца подлежит пересмотру, и 
суду, по словам господина Казанцева, 
предстоит установить, была ли про-
явлена государством в этом деле над-
лежащая заботливость.

Напомним, урегулировать эту про-
блему президент Владимир Путин по-
ручил еще в 2015 году (см. 

”
Ъ“ от 12 ав-

густа 2015 года) после встречи с Обще-
ственной палатой (ОП). В подписан-
ном заместителем главы Исследова-
тельского центра частного права при 
президенте Лидией Михеевой отзы-

ве ОП по делу говорится, что палата за 
последние три года получила около 
400 обращений добросовестных при-
обретателей, у которых по схожему 
сценарию изъято жилье. «Решение КС 
защищает всех собственников: край-
не важно быть уверенным в основа-
нии приобретения права. При покуп-
ке мы опираемся на данные ЕГРН и 
исходим из презумпции их достовер-
ности. Реестр должны вести не с точки 
зрения штампованности, он должен 
вестись из проверенных и достовер-
ных данных, а иначе мы просто под-
рываем доверие к власти»,— сказала 
вчера 

”
Ъ“ госпожа Михеева. Впрочем, 

она отметила, что проблема гораздо 
шире: в каких-то ситуациях речь идет 
о приватизации с нарушениями, не-
движимость несколько раз перепро-
дается, а изымается у последнего соб-
ственника. Госпожа Михеева также 
упомянула случаи, когда, к примеру, 
земельный участок оказался в особо 
охраняемой природной зоне или на 
месте прохода трубопровода. Москов-
ская «ночь длинных ковшей» — «зве-
но той же цепи», говорит адвокат.

Екатерина Гробман

Дмитрий Овсянников 
решил идти на выборы 
без утвержденного 
проекта генплана 
Севастополя   
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Верховный суд (ВС) пересмотрит 
решения судов Красноярска, от-
казавших благотворительному 
фонду «Подари жизнь» Чулпан  
Хаматовой и Дины Корзун в защи-
те от незаконного клонирования 
наименования организации. Су-
ды отказываются пресекать дея-
тельность самозванцев, которые 
используют раскрученные наиме-
нования НКО, вводя в заблужде-
ние других лиц и подрывая инсти-
тут благотворительности.

Судебная коллегия по граждан-
ским делам ВС 11 июля рассмотрит 
кассационную жалобу московско-
го фонда помощи детям с тяжелыми 
заболеваниями «Подари жизнь», со-
зданного в 2006 году актрисами Чул-
пан Хаматовой и Диной Корзун. Они 
обжалуют решения судов Краснояр-
ска, отказавшихся прекратить дея-
тельность одноименного фонда, учре-
жденного в 2015 году красноярскими 
предпринимателями Еленой и Оле-
гом Чипизубовыми (см. 

”
Ъ“ от 8 апре-

ля 2016 года и 9 февраля 2017 года). 
Суды в Красноярске сочли, что нор-
мы Гражданского кодекса (ГК) охраня-
ют лишь названия коммерческих ор-
ганизаций, а не НКО. Но истцы наста-
ивают, что деятельность «двойников» 
подрывает репутацию общеизвест-
ной НКО и институт благотворитель-
ности, лишая реальной помощи тяже-
лобольных детей.

ВС просят сформировать «важную 
и необходимую практике правовую 
позицию» о том, что наименование 
НКО подлежит защите от создателей 
клонов. В жалобе говорится, что го-

спожа Чипизубова «под видом работ-
ника» общеизвестного фонда «Подари 
жизнь» осуществляла сбор средств для 
якобы благотворительной деятель-
ности (по материалам дела, получала 
пожертвования и нанимала сотруд-
ников, которые по ее указанию брали 
займы в банках), однако фактически 
фонд-клон такую деятельность не вел. 
Cами предприниматели не скрыва-
ли в ходе процесса, что создали фонд 
для сбора средств на лечение одного 
ребенка-сироты, которого им разре-
шили усыновить. На сайте фонда об 
усыновлении не говорится, при этом 
можно обнаружить и другие проекты 
(например, по отправке детей в лет-
ние лагеря), но подтверждающие это 
предусмотренные законодательством 
документы и отчетность отсутствуют. 
Указанный на сайте фонда номер мо-
бильного телефона вчера был выклю-
чен, на звонки по номеру в данных о 
регистрации фонда никто не ответил.

По мнению заявителей, суды 
не оценили нарушение их инте-
ресов, хотя должны были исследо-
вать вопрос недобросовестности от-
ветчика, иначе «любое наименова-
ние НКО может быть использовано 
с причинением вреда и введением 
в заблуждение лиц в отсутствие ре-
ального осуществления благотвори-
тельности». Эти доводы заслужива-
ют внимания и вызывают сомнения 
в законности обжалуемых решений 
судов, согласился судья ВС Вячеслав 
Горшков в определении о передаче 
дела на рассмотрение коллегии.

«Законодательство и судебная пра-
ктика не препятствуют появлению 

благотворительных фондов-клонов, 
которые используют наименования 
известных фондов с безупречной ре-
путацией, паразитируя на них, со-
бирают средства граждан и органи-
заций, а тратят их на неизвестные, в 
том числе регистрирующему их Ми-
нюсту, цели»,— отмечает представи-
тель фонда Чулпан Хаматовой, управ-
ляющий партнер адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлий Тай. В Миню-
сте 

”
Ъ“ сообщили, что правила реги-

страции НКО в данном деле не на-
рушены, поскольку полные назва-
ния спорящих фондов «не идентич-
ны»: московский зарегистрирован 
как «Благотворительный фонд помо-
щи детям с онкогематологическими 
и иными тяжелыми заболеваниями 

”
Подари жизнь“», а красноярский — 

как «Благотворительный фонд 
”
По-

дари жизнь 24“». Ведомство, однако, 
не уточняет, что цифры «24» появи-
лись в измененном названии крас-
ноярского фонда только в апреле это-
го года, а в 2015 году оно было зареги-
стрировано Минюстом с «брендом», 
идентичным московскому. По дан-
ным «Картотеки.ру», в РФ было заре-
гистрировано еще около 30 фондов 
«Подари жизнь». По мнению Миню-
ста, «в качестве одного из механиз-
мов защиты интересов благотвори-
тельных организаций могут исполь-
зоваться институты товарного знака 
или знака обслуживания». Но в целом 
проблему «целесообразно рассматри-
вать комплексно, привлекая специа-
листов в области интеллектуальной 
собственности, информационного и 
уголовного отраслей права», посколь-

ку использовать наименование из-
вестной благотворительной органи-
зации «могут и группы лиц, действу-
ющие без госрегистрации».

Отметим, что сложности в приме-
нении принципа добросовестности 

в частном праве обсуждались в мае 
на VII Петербургском международ-
ном юридическом форуме. Министр 
юстиции Александр Коновалов тог-
да заявил, что «выработкой критери-
ев объективной добросовестности 

должны заниматься суды», поскольку 
«нравственность и правоприменение 
не имеют между собой в формальных 
терминах ничего общего».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

От 6,5 до 12 лет колонии запро-
сило гособвинение в Дзержин-
ском райсуде Санкт-Петербурга 
для группы бывших руководите-
лей и сотрудников уже упразднен-
ного ГУ МВД по Северо-Западно-
му федеральному округу, включая 
экс-начальника главка Виталия 
Быкова. По данным следствия, на-
кануне расформирования подра-
зделения они попытались перео-
формить на своих родных и друзей 
21 ведомственную квартиру, а так-
же растратили под видом премий 
свыше 19 млн руб. Сами фигуран-
ты своей вины не признают.

Заседание Дзержинского райсу-
да началось с ходатайства прокурату-
ры о продлении Виталию Быкову, его 
бывшим заместителям Александру 
Монастыршину и Ивану Лозюку сро-
ка ареста на три месяца, а экс-сотруд-
нице управления Светлане Шатовой 
— о домашнем аресте на тот же срок. 
Еще одна бывшая сотрудница главка 
Ирина Бурханова находится под под-
пиской о невыезде. Судья Анжели-
ка Морозова частично согласилась с 
прокуратурой, продлив действие ме-
ры пресечения на один месяц.

Прения представители прокурату-
ры начали с заявления, что вина под-
судимых в растрате и пособничест-
ве растрате (ст. 160 УК РФ) на 19,1 млн 
руб., в служебном подлоге (ст. 292 УК 
РФ) и покушении на мошенническое 
хищение 21 квартиры (ст. 30 и 159 УК 
РФ) подтверждается исследованны-
ми материалами уголовного дела. 
Весной 2014 года, как ранее сообщал 

”
Ъ“, ГУ МВД РФ по СЗФО было упразд-

нено. Накануне расформирования, 
по данным следствия, Виталий Бы-
ков совместно с замначальника отде-
ла конспирации, кадров и госслуж-
бы Ириной Бурхановой и начальни-
ком финансово-экономического от-
дела Светланой Шатовой задним чи-

слом оформили приказ о премирова-
нии 32 руководителей и сотрудников 
главка за исполнение особо сложных 
заданий. Размер вознаграждения ко-
лебался в пределах 400–750 тыс. руб., 
что, по оценке надзорного ведомства, 
сопоставимо с годовым доходом со-
трудника этого подразделения. В ито-
ге на премии были потрачены пра-
ктически все остававшиеся на балан-
се главка средства. Между тем даже 
бывшие сотрудники ГУ, выступая сви-
детелями, говорили, что награждать 
полицейских было не за что: в част-
ности, работа подразделения по ито-
гам первого квартала 2014 года бы-
ла признана неудовлетворительной. 
«Не было громких раскрытий и ре-
зонансных дел, декриминализация 
Новгородской области, которую себе 
приписывают подсудимые, была вы-
полнена другим ведомством»,— отме-
тил гособвинитель. Прокуратура так-
же обратила внимание, что в этот спи-
сок не были включены, к примеру, со-
бровцы, которые по полгода служи-
ли в горячих точках. А подсудимый 
Монастыршин, включенный в него, 
имел неснятый выговор.

Иван Лозюк, по версии следствия, 
уведомил получателей премии о том, 
что они ему должны отдать по 100 тыс. 
руб. для передачи Виталию Быкову.

Вторым эпизодом дела стало поку-
шение на мошенничество. После на-
чала ликвидационных мероприятий 
Александр Монастыршин, Виталий 
Быков и Иван Лозюк, говорится в де-
ле, попытались похитить 21 кварти-
ру на общую сумму 101,8 млн руб., пе-
реоформив ведомственное жилье на 
своих родственников и друзей. Впро-
чем, это преступление не было дове-
дено до конца.

Прокуроры отдельно останови-
лись на личности Виталия Быкова. В 
частности, были зачитаны приказы 
о взысканиях, вынесенных генералу 

за время его службы в связи с невыхо-
дами на работу, употреблением алко-
гольных напитков в рабочее время, 
оставлением табельного пистолета в 
квартире, халатным отношением к 
службе, нарушением порядка прове-
дения служебных проверок. «Как Ви-
талий Николаевич при такой харак-
теристике смог дослужиться до тако-
го высокого звания?» — риторически 
восклицал представитель обвинения. 
Именно господину Быкову гособви-
нением и было запрошено самое су-
ровое наказание: 12 лет колонии об-
щего режима, штраф 1 млн руб., а так-
же запрет на три года на занятие долж-
ностей в правоохранительных орга-
нах и госслужбе. Кроме того, прокура-
тура требует лишения его звания гене-
рал-майора. Самый мягкий приговор 
— шесть лет и шесть месяцев колонии 
общего режима, штраф 600 тыс. руб. и 
лишение звания майора — прокура-
тура просила для Ирины Бурхановой 
(при этом наказание должно быть от-
срочено до достижения ее малолет-
ними детьми 14-летнего возраста). 
Остальных фигурантов прокурату-
ра предложила приговорить к лише-
нию свободы на срок от семи до деся-
ти лет и штрафам на суммы от 700 тыс. 
до 1 млн руб., а также лишить их зва-
ний (все они полковники).

В прениях успели выступить за-
щитники Шатовой и Бурхановой, за-
явившие о невиновности своих кли-
енток и потребовавшие их оправдать.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

«Золотые парашюты» 
подготовили к посадке
Прокуратура запросила сроки для бывших полицейских

Верховный суд разберется с двойниками фонда «Подари жизнь»
Чулпан Хаматова и Дина Корзун добиваются права НКО на защиту наименования

Это имущество было в залоге у бан-
ка по кредитам группы АСТ. Обеспе-
чительные меры совсем недавно бы-
ли приняты в отношении двух квар-
тир площадью 132,9 и 158,9 кв. м в 
элитном доме №18 по Кутузовско-
му проспекту Москвы и другой не-
движимости. Однако главная борь-
ба развернулась вокруг построен-
ного Тельманом Исмаиловым в ту-
рецкой Анталье гостиничного ком-
плекса класса люкс Mardan Palace. Ту-
рецкие Ast Insaat Taahhut Ticaret Ve 
Sanayi Anonim Sirketi и Olimpus Insaat 
Turizm Gida Otelcilik Nakliye Sanayi Ve 
Ticaret Anonim Sirketi, выступающие 
балансодержателем и управляющей 
структурой Mardan Palace соответст-
венно, тоже числились среди поручи-
телей по не возвращенным Банку Мо-
сквы кредитам. В связи с этим еще ле-
том 2015 года банк подал в 3-й арби-
тражный суд провинции Анталья за-
явления о признании поручителей 
банкротами, однако тот приступил к 
их рассмотрению по существу только 
сейчас. Компания Olimpus была пред-
варительно признана неплатежеспо-

собной, однако окончательное реше-
ние, которое может позволить Бан-
ку Москвы претендовать на Mardan 
Palace, будет принято в лучшем слу-
чае осенью этого года.

Между тем из информации, кото-
рую по решению суда Никосии рас-
крыли кипрские финансисты, юри-
стам Банка Москвы стало известно, 
что еще в 2014 году, когда ООО «Рус-
лайн 2000» уже перестало обслужи-
вать полученный в нем кредит, более 
$8 млн со счетов компании-поручите-
ля Vesto Trading Limited ушли в США 
и были использованы на покупку тор-
гового центра Craig Valley Plaza в Лас-
Вегасе. Этот ТЦ, состоящий из пяти од-
ноэтажных зданий общей площадью 
около 7 тыс. кв. м, ранее принадлежал 
семье Сэма Назаряна, известного аме-
риканского миллиардера иранского 
происхождения. Сейчас же его вла-
дельцами являются компании Marker 
Craig LLC и Marker LLC, находящиеся 
под контролем родственницы Тель-
мана Исмаилова Наили Садыховой.

Юристы Банка Москвы подали 
иск в суд округа Кларк (штат Нева-
да) о признании финансовых опера-
ций, совершенных между компани-

ями Marker и Vesto Trading Limited, 
мошенническими, а также аресте ТЦ. 
Суд, наложив обеспечительные меры 
на торговое заведение, предоставил 
стороне ответчиков время, чтобы они 
ответили на претензии кредитора.

Оперативно получить коммента-
рии Тельмана Исмаилова и его пред-
ставителей 

”
Ъ“ не удалось. «С 2014 го-

да Тельман Исмаилов и компании 
группы АСТ не обслуживают долг пе-
ред группой ВТБ. Поскольку мы не по-
лучили от господина Исмаилова ни-
каких конкретных предложений по 
урегулированию задолженности, мы 
были вынуждены защищать свои ин-
тересы в судебном порядке. По заяв-
лению Банка Москвы, которому го-
сподин Исмаилов должен свыше 
19 млрд руб., он был признан банкро-
том. Суд включил всю сумму требова-
ний банка в реестр кредиторов Исма-
илова»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе ВТБ, отметив, что кредитная ор-
ганизация собирается принять все 
предусмотренные законом меры для 
возврата долгов экс-хозяина Черки-
зовского рынка как в России, так и за 
границей.

Николай Сергеев

Тельман Исмаилов  
проигрался в Лас-Вегасе

В Чечне задержан местный житель 
Расамбек Бекмурзаев, которого 
подозревают в соучастии в убий-
стве офицера ФСБ и двух военно-
служащих внутренних войск МВД 
России, совершенном 17 лет на-
зад. Все эти годы Бекмурзаев жил 
в городе Урус-Мартан, зарабаты-
вая на жизнь частным извозом. 
По некоторым данным, таксиста 
могли сдать его старые знакомые, 
из которых одни отбывают сро-
ки за участие в незаконных воору-
женных формированиях (НВФ),  
а другие уже вышли на свободу.

Расамбека Бекмурзаева задержали 
в его родном Урус-Мартане. Сотрудни-
ки ФСБ вместе с местными оператив-
никами остановили автомобиль, ко-
торым управлял подозреваемый, на 
дороге под предлогом проверки доку-
ментов, а затем препроводили води-
теля в местное отделение милиции. 
Пока у него там проверяли докумен-
ты, частного извозчика показали че-
рез стекло с односторонней видимо-
стью неким засекреченным свидете-
лям по делу. По некоторым данным, в 
опознании Бекмурзаева могли участ-
вовать хорошо знавшие его по сов-
местному боевому прошлому мест-
ные жители, уже отсидевшие свои 
сроки за участие в НВФ.

Сразу после задержания Бекмур-
заева отвезли во Владикавказ, где он 
прошел психофизиологическую экс-
пертизу. Затем постановлением сле-
дователя таксист был задержан на 
двое суток и доставлен в СИЗО Гроз-

ного. Следственное управление СКР 
по Чечне уже обратилось в суд с хода-
тайством о заключении его под стра-
жу. «Выясняются все обстоятельст-
ва совершенного преступления, на-
правленные на закрепление име-
ющихся доказательств»,— отмети-
ли в следственном управлении Чеч-
ни. Сам Бекмурзаев причастность к 
убийствам 17-летней давности кате-
горически отрицает.

Убийство офицера ФСБ и военно-
служащих внутренних войск МВД Рос-
сии, в соучастии в котором подозрева-
ют Бекмурзаева, было совершено ле-
том 2000 года на автомобильном рын-
ке в Урус-Мартане. Стоить отметить, 
что, в отличие от многих других насе-
ленных пунктов, в том числе и Грозно-
го, Урус-Мартан не был разрушен ни в 
первую, ни во вторую военные кампа-
нии. В этом районном центре даже в 
самый разгар военных действий об-
становка была мирной — работали 
продовольственные, вещевые и даже 
автомобильные рынки. Именно сюда 
за различными покупками приходи-
ли участвовавшие в боевых действиях 
солдаты и офицеры, у которых, в отли-
чие от многих местных жителей, име-
лись наличные. С какого-то момента 
боевики начали этим пользоваться, 
и убийства военнослужащих на мест-
ных рынках стали следовать одно за 
другим. Обычно неизвестный подхо-
дил к федералу сзади, наносил удар 
ножом или стрелял из пистолета, по-
сле чего беспрепятственно скрывал-
ся в толпе. Однажды известный своей 

жестокостью бандитский главарь Ар-
би Бараев на одном из уличных база-
ров убил двух солдат выстрелами из 
пистолета в затылок и скрылся. После 
этого случая военнослужащим было 
категорически запрещено в одиночку 
посещать местные рынки, и они ста-
ли приезжать на бронетехнике груп-
пами по пять-шесть человек. А впо-
следствии приказом командующего 
северокавказской военной группи-
ровкой военнослужащим и вовсе бы-
ло запрещено посещать местные рын-
ки. При этом местным коммерсантам 
разрешили ставить торговые палатки 
сначала у КПП воинских частей и ко-
мендатур, а затем и на территории са-
мих подразделений.

По факту убийства офицера ФСБ и 
двух сотрудников МВД России в 2000 
году было возбуждено уголовное дело 
в отношении неустановленных лиц 
по ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийство двух и 
более лиц). В течение полутора десят-
ков лет дело несколько раз приоста-
навливалось и возобновлялось, когда 
правоохранительным органам уда-
валось задержать кого-либо из подо-
зреваемых. Как считают в правоохра-
нительных органах, расправу над че-
кистом и двумя военнослужащими 
устроил не убийца-одиночка — дейст-
вовала «группа лиц по предваритель-
ному сговору». «Думаем, что дальней-
шее расследование поможет выйти и 
на других участников этого дерзкого 
нападения»,— отметили в управле-
нии СКР по Чечне.

Муса Мурадов

Убийство военнослужащих  
могут раскрыть через 17 лет
По подозрению в соучастии  
задержан таксист из Урус-Мартана

Бывшим руководителям 
ГУ МВД по СЗФО Виталию 
Быкову, Александру 
Монастыршину и Ивану 
Лозюку (слева направо) 
грозят серьезные сроки  
за премии и манипуляции  
с квартирами 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

с1
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Грузия становится парламентской республикой
Согласно новой конституции, принятой в четверг в первом чтении, Грузия окончательно транс-
формируется в парламентскую республику. С 2023 года президента уже будут избирать не все-
народно, а путем голосования специальной коллегии выборщиков, состоящей из 300 членов. 
Из них 150 человек составят депутаты парламента, а 150 — депутаты местных органов власти. 
Второе важное отличие в том, что с 2024 года выборы одномандатного парламента пройдут уже 
не по смешанной, а по пропорциональной системе.

Оппозиция осталась недовольна реформой. Ее не устраивает превращение президента 
в символическую фигуру, а также то, что мажоритарные выборы отменят не с 2020 года, 
а с 2024 года. Зато проходной барьер для политических партий на следующих парламентских 
выборах в Грузии (они пройдут в 2020 году) будет снижен с 5% до 3%.

Ранее все три оппозиционные фракции («Единое национальное движение», «Европейская 
Грузия» и «Альянс патриотов»), представленные в парламенте Грузии, покинули заседание 
в знак протеста против отказа правящей партии учесть их замечания к проекту новой конститу-
ции страны.

Внепарламентская оппозиция, объединенная в Координационный совет, пригрозила 
властям массовыми акциями протеста. О решении оппозиционных сил начать в стране ре-
волюционные процессы журналистам сообщил один из лидеров партии «Демократическое 
движение — Единая Грузия» (ДДЕГ) Георгий Ахвледиани. «Уже не осталось ни малейшего 
шанса сменить нынешнюю власть мирным, демократическим путем»,— заявил господин 
Ахвледиани, предупредив, что в ближайшее время «процессы будут развиваться по ради-
кальному сценарию».

ДДЕГ вместе с другими внепарламентскими движениями входит в Координационный совет 
оппозиционных партий, который вчера направил воззвание правительствам западных госу-
дарств, обвинив правящую партию в попытке узурпировать власть путем «деформации консти-
туции». Георгий Двали, Тбилиси

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Зять Дональда Трампа дебютировал  
в качестве миротворца
Джаред Кушнер, старший советник и зять президента США Дональда Трампа, совершил первый 
самостоятельный визит в ближневосточный регион, проведя консультации с израильским и па-
лестинским руководством. В рамках однодневной поездки господин Кушнер сначала посетил 
Иерусалим, где присоединился к находившемуся там с понедельника спецпредставителю ад-
министрации США на международных переговорах Джейсону Гринблатту. Зять президента 
Трампа провел встречу с премьером Израиля Биньямином Нетаньяху, продолжавшуюся два 
с половиной часа. Глава израильского правительства, приветствуя гостя, заявил, что подобные 
консультации помогают «добиться общих целей в области безопасности, процветания и мира». 
Кроме того, премьер упомянул недавний визит в Иерусалим Дональда Трампа, который, по сло-
вам господина Нетаньяху, «произвел неизгладимое впечатление на народ Израиля».

После встречи с Биньямином Нетаньяху Кушнер отправился в город Рамалла на Западном 
берегу реки Иордан. Там он провел переговоры с главой Палестинской национальной админис-
трации Махмудом Аббасом. По сообщениям Белого дома, в ходе беседы руководство Палести-
ны «выразило заинтересованность в возобновлении мирного диалога с Израилем».

По итогам поездки Джареда Кушнера администрация президента США распространила 
пресс-релиз, в котором утверждается: «Стороны (израильтяне и палестинцы.— ”Ъ“) под-
твердили приверженность продвижению к обозначенной президентом Трампом цели — 
обеспечению прочного мира между израильтянами и палестинцами, укрепляющего ста-
бильность в регионе». Руслан Сулейманов

В конце недели парламент Сер-
бии должен проголосовать за 
нового премьера страны. То, 
что президент Александр Вучич 
предложил на этот пост Ану Бр-
набич, многие сочли неожидан-
ным: она явно не политический 
тяжеловес, имеет репутацию 
прозападного политика и откры-
то декларирует нетрадиционную 
сексуальную ориентацию. Тем 
не менее, как уверяют источни-
ки ”Ъ“ в сербских правительст-
венных кругах, выбор президента 
имеет свою логику. Интеграция 
Сербии в ЕС при новом премьере 
ускорится, однако ключевым по-
литиком страны останется Алек-
сандр Вучич, что может вполне 
устроить Москву. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Бал-
канах Геннадий Сысоев.

Интригу с назначением нового 
главы правительства перебравший-
ся недавно из премьерского кресла 
в президентское Александр Вучич 
сохранял до последнего — свой вы-
бор он представил за неделю до голо-
сования в Скупщине. Но главное — 
выбор президента оказался крайне 
неожиданным.

Основным претендентом на осво-
бождающееся место премьера счи-
тался нынешний вице-премьер, гла-
ва МИДа Ивица Дачич — лидер со-
циалистов, главного коалиционно-
го партнера Сербской прогрессив-
ной партии Александра Вучича. Во-
первых, он очень активно поддер-
жал господина Вучича в ходе апрель-
ских президентских выборов. А во-
вторых, назначение Ивицы Дачича, 
считающегося пророссийским поли-
тиком, было бы своего рода реверан-
сом в сторону России, президент ко-
торой Владимир Путин, принявший 
Александра Вучича в Кремле менее 
чем за неделю до сербских выборов, 
фактически помог тому победить 
уже в первом туре.

Однако президент Сербии оста-
новил свой выбор на министре по 
делам администрации в своем быв-
шем правительстве 41-летней Ане 
Брнабич. Это решение для многих 
в Сербии стало шоком. Госпожу Бр-
набич можно назвать полной про-
тивоположностью господину Дачи-
чу. Получившая образование в США 
и Великобритании, а по возвраще-
нии в Сербию работавшая в запад-
ных фирмах, она считается про-
западным политиком. Источник 

”
Ъ“, близкий к сербским властным 

структурам, подтвердил: назначе-
ние Аны Брнабич активно лоббиро-
вали западные посольства в Белгра-
де. К тому же президентский фаво-
рит не скрывает, что придержива-
ется нетрадиционной сексуальной 
ориентации, и уже ее назначение 
год назад на министерский пост бы-
ло воспринято как сенсация. В до-
статочно консервативной Сербии 
правительство никогда до сих пор 
не возглавляла женщина, а тем бо-
лее представительница сексуаль-
ных меньшинств.

С учетом всего этого выбор пре-
зидента Сербии между Ивицей Да-
чичем и Аной Брнабич представлял-
ся чуть ли не как геостратегический 
между Россией и Западом, который 
якобы был сделан в пользу последне-
го. Однако решение Александра Ву-
чича имеет, похоже, не столь одноз-
начную логику.

По словам источника 
”
Ъ“ в серб-

ских правительственных кругах, 
новый президент, заметно про-
двинувшийся в последнее время 
в отношениях с Россией (два визи-
та в Москву за полгода, договорен-

ности о поставках Белграду рос-
сийских МиГ-29 и другой военной 
техники), намерен ускорить реа-
лизацию своей стратегической це-
ли — интеграцию Сербии в ЕС. Ана 
Брнабич для этого подходит почти 
идеально.

Что касается Ивицы Дачича, то 
он, по информации 

”
Ъ“, не просто 

сохранит позиции в новом прави-
тельстве, а будет курировать там 
все ключевые политические вопро-
сы. В этот список, безусловно, вхо-
дят и отношения с Россией. Возмож-
но, в том числе и поэтому господин 
Дачич одним из первых среди веду-
щих сербских политиков явно под-
держал выбор президента в поль-
зу Аны Брнабич, заявив, что премь-
ером он уже был и главное для не-
го — позиции его партии в прави-
тельстве.

Кроме того, незадолго до форми-
рования кабинета министров в Сер-
бии была создана новая госструкту-
ра — Бюро по координации отноше-

ний с Россией и Китаем. Возглавил 
его бывший президент Томислав 
Николич, известный своим заявле-
нием, что для него «Россия — мать 
родная». Так что Ивица Дачич будет 
действовать на российском направ-
лении не один.

Есть в выборе Аны Брнабич в ка-
честве кандидата в премьеры и еще 
один важный нюанс. По конститу-
ции Сербии у главы правительст-
ва куда больше полномочий, чем 
у президента. И хотя Александр Ву-
чич остается наиболее популярным 
в стране политиком, появление на 
посту премьера сильной политиче-
ской фигуры грозило бы Сербии дво-
евластием. При премьере-менедже-
ре такое вряд ли случится.

А это означает, что ключевой фи-
гурой в стране останется Александр 
Вучич. На сей раз — в качестве пре-
зидента. Россию, которая с ним в по-
следнее время очень успешно дого-
варивалась, такой расклад вполне 
может устроить.

Сербии предложили 
неожиданного премьера
Президент Вучич выбрал удобную для себя кандидатуру

Масштабный скандал разворачи-
вается в Сингапуре вокруг мате-
риального и нематериального на-
следия умершего два года назад 
первого премьер-министра Ли 
Куан Ю. Он начался как спор меж-
ду детьми легендарного полити-
ка о том, стоит ли исполнить во-
лю отца и снести его старый дом 
в центре города или лучше прев-
ратить его в памятник. Впрочем, 
очень скоро ситуация из семей-
ной ссоры переросла в публич-
ную дискуссию о наследии Ли Ку-
ан Ю. Братья и сестры нынешнего 
лидера страны Ли Сянь Луна об-
винили его в том, что он нарушил 
заветы отца, узурпировал власть 
и разрушает «общественный до-
говор», который помог острову 
стать одним из самых процвета-
ющих мест на земле.

За четыре года до своей кончины 
Ли Куан Ю публично заявлял, что по-
сле его смерти двухэтажный дом на 
Оксли-роуд, 38, где он жил с 1945 го-
да, необходимо снести. «У него нет 
фундамента, внутри ужасная сы-
рость, и трещины в стенах,— жало-
вался политик.— К счастью, колон-
ны хорошие и еще держат эту разва-
люху. Я был в домах Неру, Шекспи-
ра. Они превращаются в сараи из-за 
того, что люди постоянно ходят по 
ним». Тогда многие сочли это заяв-
ление метафорой, считая, что отец 
нации имеет в виду сам Сингапур, 
столкнувшийся с проблемами старе-
ния населения, межэтнической на-
пряженности, неконтролируемым 
жилищным кризисом и обострени-
ем конкуренции со стороны других 
стран Азии.

После похорон бывшего минист-
ра-наставника (эта должность была 
учреждена специально для Ли Куан 
Ю и упразднена после его смерти) об-
наружилось, что его родственники 
имеют на проблему разные взгляды. 
Сын политика и нынешний премь-
ер Ли Сянь Лун высказался за прев-
ращение дома в памятник истории: 
в его подвале зародилась бессмен-
но правящая Сингапуром с момен-
та основания государства Партия на-

родного действия. Сестра Ли Сянь Лу-
на Ли Вэй Лин, до сих пор живущая 
в доме отца, а также их общий брат 
Ли Сянь Ян, наоборот, высказывают-
ся за то, чтобы снести постройку.

История не привлекла бы особен-
ного внимания, если бы в середине 
июня Ли Сянь Ян не опубликовал 
на своей странице в Facebook обра-
щение к народу, а после не дал син-
гапурским и гонконгским СМИ ряд 
интервью. Он объявил, что его брат 
и премьер Ли Сянь Лун хочет исполь-
зовать наследие отца для укрепле-
ния собственной единоличной влас-
ти, а против родственников развер-
нул «кампанию слежки и запугива-
ния». По его словам, брат «использу-
ет государственный аппарат для до-
стижения своих эгоистических це-
лей». «Давайте будем честны,— за-
явил Ли Сянь Ян в интервью газете 
South China Morning Post.— Соци-
альный контракт при Ли Куан Ю был 
таков: гражданские свободы ограни-
чиваются, но соблюдается власть за-
кона. Теперь этого больше нет».

В любой другой ситуации премь-
ер-министр Сингапура подал бы на 
обидчика в суд за клевету и, без сом-
нения, выиграл бы процесс. Но, сде-
лав это в отношении родственни-
ков, отстаивающих волю отца, Ли 
Сянь Лун потерял бы лицо в глазах 
общественности. Вместо этого глава 
правительства записал видеообра-
щение, в котором сообщил, что его 
«очень печалит» внутрисемейный 
конфликт и он сделал все возмож-
ное для его скорейшего разрешения. 
Что же касается обвинений в слеж-
ке за родственниками и узурпации 
власти, Ли Сянь Лун объявил, что со-
звал на 3 июля заседание парламен-
та, на котором ответит на все вопро-
сы депутатов. «Я призываю всех пар-
ламентариев задавать мне и чле-
нам моего кабинета самые жесткие 
вопросы,— заявил премьер.— Над-
еюсь, что прямая трансляция этого 
заседания поможет развеять все сом-
нения в моей добропорядочности 
и укрепит веру граждан в нашу сис-
тему управления».

Михаил Коростиков

Сингапурский 
фундамент 
дал трещину
Потомки Ли Куан Ю не поделили 
между собой наследие отца нации

Хотя по конституции Сер-
бии у руководителя пра-
вительства больше пол-
номочий, чем у прези-
дента, будущий премьер 
Ана Брнабич (на фото) не 
станет самым влиятель-
ным политиком страны. 
Им останется глава госу-
дарства Александр Вучич  
ФОТО AP
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13 ноября 2013 года на тот момент вице-
премьер Сербии Александр Вучич встре-
тился в Белграде с министром обороны РФ 
Сергеем Шойгу. По итогам встречи было 
подписано двустороннее соглашение 
о военном сотрудничестве. В 2014 году 
в Сербии прошли совместные антитеррори-
стические учения SREM. В 2015, 2016 и 2017 
годах Россия, Сербия и Белоруссия проводи-
ли военные учения «Славянское братство».

16 октября 2014 года, во время визита Вла-
димира Путина в Белград, на тот момент премь-
ер-министр Александр Вучич заверил, 
что Сербия является «другом России» 
и не намерена вводить антироссий-
ские санкции. 20 июня 2017 года в эфире 
сербской телерадиокомпании РТС, уже будучи 

президентом, Александр Вучич подтвер-
дил пророссийскую позицию по этому 
вопросу: «Наша цель — сохранить стабильные, 
дружеские отношения с Россией, мы никогда 
не будем вводить против России санкции».

26 мая 2016 года Александр Вучич 
и Владимир Путин встретились в Мо-
скве. Сербские СМИ сообщали, что в ходе 
встречи за закрытыми дверями обсуждался, 
в частности, состав нового правительства 
Сербии. 21 декабря того же года господин 
Вучич вновь посетил Москву. Главным итогом 
поездки стали договоренности о пе-
редаче Сербии шести истребителей 
МиГ-29. Кроме того, стало известно, что 
ВС Сербии получат от России 30 танков Т-72 
и 30 боевых машин БРДМ-2.

24 марта 2017 года на мероприятиях 
в память о 18-й годовщине начала бомбарди-
ровок Югославии премьер Вучич заявил, 
что Сербия «никогда не станет членом 
НАТО, как и членом любого другого 
альянса».

27 марта того же года на встрече 
в Москве Владимир Путин поддержал 
Александра Вучича в качестве кан-
дидата в президенты Сербии, пожелав 
«успехов действующей власти» на предсто-
ящих 2 апреля выборах. После избрания 
президентом Александр Вучич заявил, что 
Сербия «намерена и далее придер-
живаться традиционных дружеских 
отношений с Россией».

Михаил Малаев

В Южной Корее завершается 
подготовка к зимним Олимпий-
ским играм, которые пройдут 
в феврале будущего года в Пхён-
чхане. В Сеуле не исключают воз-
можности проведения Олимпи-
ады совместно с КНДР. Помимо 
вопроса, сблизят ли будущие иг-
ры две Кореи, одна из главных 
интриг заключается в том, при-
мут ли в них участие россий-
ские спортсмены. По мнению гу-
бернатора принимающей Игры 
провинции Канвондо Че Мун Су-
на, «без России Олимпиада бу-
дет неинтересной». Губернатор 
заверил ”Ъ“, что он лично по-
ставит вопрос о необходимости 
российского участия перед ру-
ководством Международного 
олимпийского комитета (МОК). 
С подробностями из Южной Ко-
реи — корреспондент ”Ъ“ Сергей 
Строкань.

В преддверии визита в Южную 
Корею президента МОК Томаса Ба-
ха, намеченного на конец июня, 
министр культуры, спорта и туриз-
ма Южной Кореи То Чжон Хван сде-
лал сенсационное заявление: часть 
соревнований может пройти на 
горнолыжном курорте Масикрён, 
расположенном на востоке Север-
ной Кореи.

По первоначальному сценарию, 
утвержденному еще при преды-

дущей администрации, ушедшей 
в отставку после импичмента пре-
зидента Пак Кын Хе, проведение 
Олимпиады 2018 года планирова-
лось только на территории Южной 
Кореи, в двух городах распложен-
ной на северо-востоке страны про-
винции Канвондо — Пхёнчхане 
и Канныне. Идея привлечь Пхеньян 
к организации Игр-2018 возникла 
гораздо позже, на финальном этапе 
подготовки, после избрания нового 
президента Мун Джэ Ина, вступив-

шего в должность 10 мая и провоз-
гласившего одним из своих прио-
ритетов нормализацию отношений 
с Севером.

Новый план Сеула, о котором 
предстоит договариваться с Се-
верной Кореей, предусматривает 
выступление на Олимпиаде еди-
ной женской команды двух Ко-
рей по хоккею. Рассматривает-
ся вопрос и о проведении эстафе-
ты олимпийского огня в Пхенья-
не и Кэсоне (древняя столица ко-
рейского государства и город, в ко-
тором было подписано соглаше-

ние о перемирии во время корей-
ской войны 1950–1953 годов).

Впрочем, организаторам еще 
предстоит убедить главу МОК в це-
лесообразности своего плана, от-
сутствии рисков и возможности его 
практической реализации. Эта тема 
станет одной из центральных в хо-
де предстоящего визита господина 
Баха в Южную Корею. Вопрос о без-
опасности, всплывающий в связи 
с географической близостью Север-
ной Кореи, последовательно про-

водившей ракетные испытания на 
протяжении всего периода подго-
товки к Играм,— один из ключевых.

«Наша Олимпиада станет гораздо 
более безопасной, чем Игры, про-
водимые на Западе. При этом мы не 
ждем провокаций со стороны Север-
ной Кореи, учитывая, что в соревно-
ваниях примут участие и спортсмены 
КНДР»,— заверил 

”
Ъ“ губернатор про-

винции Канвондо Че Мун Сун. Впро-
чем, он добавил, что безопасность 
Олимпиады будут обеспечивать 
200 тыс. военных (для сравнения: на-
селение Пхёнчхана, где пройдут глав-

ные соревнования, составляет всего 
30 тыс., Каннына — 230 тыс. человек).

Добившись права на проведение 
Игр в Южной Корее лишь с третьей 
попытки, организаторы ставят пе-
ред собой две ключевые задачи: до-
казать, что успешные Олимпиады 
могут проходить не только на Запа-
де, но и в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, и добиться сближения Вос-
тока и Запада. «Такая идея заложена 
в девизе будущих Игр 

”
Новый гори-

зонт“»,— пояснил 
”
Ъ“ вице-прези-

дент Комитета по подготовке Олим-
пиады в Пхёнчхане Ким Ги Хон.

Впрочем, помимо вопроса о том, 
какую роль сыграет на предстоящей 
Олимпиаде фактор Северной Кореи, 
еще одна интрига разворачивается 
вокруг вопроса, смогут ли в ней при-
нять участие российские спортсме-
ны, подвергнутые санкциям после 
допинговых скандалов.

«Хотя окончательный вердикт вы-
носит МОК, мы надеемся, что по во-
просу о российском участии будет 
принято позитивное решение»,— 
сказал 

”
Ъ“ Ким Ги Хон. Такую же по-

зицию занимает губернатор Че Мун 
Сун. «Россия — великая спортивная 
держава. И мы прекрасно понимаем: 
без ее участия Олимпиада будет не-
интересной. Я буду лично говорить 
об этом с главой МОК. И надеюсь, что 
проблема будет решена»,— заявил 

”
Ъ“ Че Мун Сун.

На зимней Олимпиаде  
ждут Россию и Северную Корею
Игры в Пхёнчхане должны объединить Восток и Запад

Организаторы зимней Олимпиады- 
2018 намерены поставить перед МОК 
вопрос о необходимости участия  
в Играх российских спортсменов
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16 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК «Ир-
тыш» мы рассказали историю семилетней Юли 
Крапивиной («Импульс для сердца», Вера Шен-
гелия). У девочки тяжелая аритмия, состояние 
ухудшается, спасти Юлю может только имплан-
тация электрокардиостимулятора, которую го-
товы провести томские кардиохирурги. Семья 
Крапивиных оплатить операцию не в силах.  Рады 
сообщить: необходимая сумма (561 271 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 16 июня 52 456 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Иртыш», 
«Лотос», «Ярославия», «Кострома», «Тверь», «Чува-
шия»,  а также 168 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 20 детям 
на 17 412 541 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регио-
нах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 9,865 млрд руб. В 2017 году (на 22 июня) со-
брано 794 517 950 руб., помощь получили 1082 ребенка, протипи-
ровано 4511 потенциальных доноров костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев  Амбиндер, лауреат 
премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации «За соци-
альную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Русфонд. 
Spina bifida
Зачем и кому нужна наша 
новая программа помощи

Русфонд и клиника Глобал Медикал  Систем 
 запускают программу помощи для детей 
с  диагнозом spina bifida — врожденным дефек-
том развития, при котором еще в утробе матери 
 позвоночник плода развивается  неправильно. 
Из-за сформировавшейся расщелины обра-
зуется грыжа, куда выходят спинной мозг 
и спинномозговые нервы. Русфонд  планирует 
ежегодно вкладывать до 35 млн руб. пожерт-
вований на лечение 50 детей. О том, как  живут 
 дети с этим заболеванием, в  какой помощи 
они  нуждаются,  специальному коррес понденту 
 Русфонда Вере Шенгелии  рассказывает гене-
тик-эндокринолог, доктор медицинских наук 
Наталия Белова.

— Наталия Александровна, вас знают как врача, 
который много делает для детей с несовершен-
ным остеогенезом. Как получилось, что вы обра-
тили внимание на проблемы детей с диагнозом 
spina bifida?
— Знаете, в каждом специализированном детдоме 
обязательно есть ребенок, оперированный по пово-
ду спинномозговой грыжи. А я давно занимаюсь по-
мощью детям-сиротам. Эти дети умные, пытаются 
говорить, ползать, но им нужно комплексное лече-
ние и наблюдение сразу нескольких специалистов. 
Честно говоря, полноценной помощи для них в Рос-
сии нет, их принимают лишь в нейроурологическом 
отделении московской детской больницы №9 име-
ни Сперанского. Но это капля в море, и ждать помо-
щи приходится годами. Поэтому в нашей клинике 
мы с Русфондом и начинаем проект многопрофиль-
ной помощи таким детям.
— Сколько детей в России нуждается в таком ле-
чении?
— Мало кто знает, что spina bifida встречается почти 
в два раза чаще, чем пороки сердца. Спинномозго-
вой грыжей страдает один ребенок из трех тысяч. 
Мы просто мало о них знаем, потому что статисти-
ки нет. Я думаю, большая часть из них находятся не 
в семьях, а в домах ребенка и детских домах. И не-
которые, боюсь, не доживают даже до детских до-
мов. Детей с этим диагнозом надо оперировать сра-
зу после рождения. Грыжа выходит наружу и тянет 
за собой структуры головного мозга. Это приводит 
к гидроцефалии, а значит, многим из таких детей 
нужно еще и шунтирование. Кроме того, наруша-
ется снабжение тканей нервами, и ребенок теряет 
контроль над органами, которые находятся ниже 
грыжи. Отсюда возникают аномалии развития мо-
чевого пузыря, нарушается работа почек, ребенок 
не может ходить. Бывают и серьезные ортопедиче-
ские проблемы — к примеру, вывих тазобедрен-
ных суставов. 
— Какую врачебную помощь получат такие де-
ти в рамках новой программы? Будет ли в этом 
участвовать государство?
— Каждым ребенком обязательно должна зани-
маться междисциплинарная команда врачей. За 
границей такое есть, а в России нет. Есть хорошие 
нейрохирурги, урологи, ортопеды, специалисты 
по гидроцефалии, но они вообще никогда не встре-
чаются друг с другом. А мы объединили у себя луч-
ших специалистов московских клиник, в том чи-
сле государственных. По каждому случаю собирает-
ся врачебный консилиум, строит «дорожную карту» 
лечения. Комплексный подход помогает избежать 
проволочек и ускорить начало каждого этапа лече-
ния, а значит — улучшить результат. Для контроля 
состояния ребенка нужны две-три госпитализации 
в год на несколько дней. Безусловно, операции, на 
которые выделяются госквоты, этим детям сдела-
ют в государственных больницах. Но то, что не мо-
жет сделать государство,— собрать врачей в одной 
клинике, организовать, назначить и проконтроли-
ровать лечение, оперативно и без очередей прове-
сти все обследования — помогут сделать благотво-
рители Русфонда. В 2009 году мы с Русфондом со-
здали похожую программу для детей с несовершен-
ным остеогенезом. Она хорошо работает, а в резуль-
тате Минздрав РФ получил на блюдечке полностью 
просчитанную модель. Иными словами, програм-
ма «Русфонд.Spina bifida» не только поможет группе 
детей, но еще и обеспечит создание действующей 
модели комплексной помощи, способной к воспро-
изводству в любом регионе страны.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Сережа Тихонов, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 151 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 48 тыс. руб.

Сын родился в тяжелом состоянии, две неде-
ли пробыл в реанимации. Лечились мы активно, 
но только в год Сережа начал держать голову. В три 
года, после длительной реабилитации, за которую 
заплатили благотворители, у Сережи появилась 
опора на ноги и шаговый рефлекс. Теперь он ходит 
и даже бегать пытается, но хромает на правую ногу. 
У него сильно скованы мышцы справа: не работает 
 рука, зажата кисть, а спастика языка не дает жевать 
и говорить. Сережа все понимает, но отвечает же-
стами. Нам готовы помочь в Институте медтехноло-
гий (ИМТ, Москва), и я прошу помощи в оплате это-
го лечения. Одна воспитываю сына, алиментов нет. 
 Наталья Тихонова, Ивановская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Сере-
жу необходимо госпитализировать для восстанови-
тельного лечения. Надо снизить мышечную спасти-
ку, развить координацию движений, мелкую мото-
рику и речь».

Олег Ануфриев, 2 года, деформация губы 
и  носа, расщелина альвеолярного отростка, 
 недоразвитие челюсти, дефект зубного ряда, 
требуется ортодонтическое лечение.  
109 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 41 тыс. руб.

У Олега врожденный дефект: двусторонняя рас-
щелина верхней губы и нёба. В первый год жизни 
сын перенес три операции. Но расщелина закрыта 
не полностью — жидкая пища попадает в нос, из-за 
неправильного прикуса зубы растут криво, крошат-
ся. Кусать Олег не может, жует с трудом, дышит толь-
ко открытым ртом и простужается, у него уже аде-
ноиды и отит. Мы обратились в московскую клини-
ку, составлен план лечения и установлен ортодонти-
ческий аппарат. На его оплату ушли все наши день-
ги. Лечение надо продолжить, а платить нечем. Муж 
работает техником на заводе, один содержит семью. 
Помогите! Анна Александрова, Псковская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ортодонтиче-
ское лечение необходимо продолжать — установить 
съемные аппараты для расширения верхней челю-
сти, чтобы подготовиться к операции».

Максим Сковородкин, 1 месяц, врожденная  
правосторонняя косолапость, требуется 
 лечение по методу Понсети. 88 350 руб.
Внимание! Цена лечения 119 350 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 31 тыс. руб.

Как только Максим родился, врач сказал, что нам 
потребуется длительное лечение у ортопеда: правая 
ножка сформировалась неправильно. Стопа подвер-
нута внутрь и согнута, Максим не сможет на нее опи-
раться и не научится ходить. В остальном малыш здо-
ровый и крепкий, набирает вес, но без правильного 
лечения он станет инвалидом! Врач рекомендовал ле-
чение методом Понсети, которое надо начинать не-
медленно, но нам его не оплатить. Муж — водитель 
с небольшой зарплатой. Я — воспитатель в детском 
саду, декретного пособия еще не получаю. Просим по-
мощи. Ольга Сковородкина, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Сочетая этапные 
гипсования с щадящей хирургией по методу Пон-
сети, мы выведем правую стопу Максима в правиль-
ное положение. Ношение ортопедической  обуви 
предотвратит рецидив косолапости».

Вика Шипилова, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
283 203 руб.
Внимание! Цена операции 322 203 руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 39 тыс. руб.

Открытый артериальный проток у дочки обнару-
жили еще в роддоме. Кардиолог, который ее наблю-
дал, говорил, что проток закроется к году. Потом — 
к трем. Но он так и не закрылся. Вика всегда была 
бледной, вялой, мало двигалась. А год назад даже от 
прогулок стала отказываться: нет сил. В мае кардиоло-
ги сказали, что нужна операция в ближайшее время, 
но нам ее не оплатить. Муж — рабочий, я — школьная 
уборщица. С двумя дочками живем у моей мамы-пен-
сионерки. Наталия Шипилова, Липецкая область
Заместитель главного врача по кардиохирургиче-
ской помощи Областной клинической больницы 
Святителя Иоасафа Игорь Коваленко (Белгород): 
«Вика активно растет — возрастает и нагрузка на сер-
дце девочки. Чтобы не допустить осложнений, необ-
ходимо эндоваскулярное закрытие протока.  После 
щадящей операции Вика быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Дима из поселка Рудня Волгоград-
ской области живет среди велика-
нов. Даже первоклашки выше его 
на целую голову. После десятков 
переломов у мальчика деформи-
рованы кости рук и ног, в десять лет 
он ростом с трехлетнего ребенка. 
 Дима не может стоять, но все равно 
ходит в школу — ездит в инвалидной 
коляске. Одноклассники берегут 
Диму, они знают о его очень хрупких 
костях. Чтобы мальчик мог встать 
на ноги, ему необходимо длитель-
ное и дорогое лечение.

По вечерам Дима достает из-под кро-
вати коробку с карандашами: рисует, 
чертит схемы, измеряет, зачеркивает, 
стирает и рисует заново. 

— Дима, опять ты левой рукой рису-
ешь? — укоряет мама Лена.— Врач тебе 
велел правую руку разрабатывать.

— Мне больно,— жалуется Дима,— 
моя правая рука сейчас отдыхает, у нее 
каникулы.

После многочисленных переломов 
правая рука мальчика срослась непра-
вильно и теперь короче левой на семь 
сантиметров. Держать ею ложку или 
карандаш Дима не может. Он поневоле 
стал левшой.

Дима перенес уже 30 переломов, 
а это рекорд даже среди детей с несо-
вершенным остеогенезом — диагно-
зом, который Диме поставили сразу по-
сле рождения.

— К двум годам у него уже случилось 
14 переломов,— рассказывает Лена.— 
Мы из больниц не вылезали.

Малыш «ломался» даже от испуга. 
Резкий звук, ребенок вздрагивает — 
вот и перелом. 

— Хуже всего было в праздники, осо-
бенно в Новый год,— вспоминает Ле-
на.— У всех радость, веселье, люди за-
пускают петарды. А мы вздрагиваем от 
каждого залпа — вдруг Дима услышит? 

Врачи предлагали Лене отказаться 
от ребенка: дальше, мол, будет только 
хуже — болезнь не лечится.

— Это. Мой. Ребенок,— неизменно 
отвечала Лена.

До трех лет Дима только лежал. Его 
мышцы настолько ослабли, что ребе-
нок обмяк, как тряпочка, даже голову 
держать не мог. Очень долго у него не 
прорезывались зубы. Всю пищу мама 
перетирала в блендере, а врачи утвер-

ждали, что с таким заболеванием маль-
чик может навсегда остаться без зубов. 

Надежда появилась, когда родите-
ли узнали о докторе Наталии Беловой, 
которая лечит детей с несовершенным 
остеогенезом. Малыша сразу повезли 
к ней в московскую клинику.

— Наш ребенок,— сказала Наталия 
Александровна, взглянув на Диму.— 
Мы ему поможем. 

После нескольких курсов лечения 
препаратом памидронат и активных 
занятий лечебной физкультурой трех-
летний Дима, который раньше не мог 
оторвать голову от подушки, научился 
сидеть и ползать. Переломов стало го-
раздо меньше. А в семь лет мальчик по-
ступил в первый класс обычной шко-
лы. Правда, в инвалидной коляске — 
кости ног сильно деформировались, 
Дима не мог даже стоять. 

— Я бросила работу и учусь в треть-
ем классе вместе с сыном,— улыбает-
ся Лена. 

Дима с удовольствием ездит в шко-
лу и учится на одни пятерки. А на пе-
ременках дети катают его в коляске по 
коридору. 

— У Димы много друзей,— говорит 
Лена, — его все любят. 

Два года назад, в мае, случилась бе-
да. Димина коляска перевернулась на 
улице, мальчик выпал и сломал кости 
таза и правое бедро. Его проопериро-
вали в Москве: бедренную кость укре-
пили титановым стержнем. Деньги на 
операцию помог собрать Рус фонд. 

— Пришлось ему заново учиться си-
деть и двигаться,— вспоминает Лена.— 
А через полгода стержень сместился 
в колено. Дима не мог спать, кричал по 
ночам от боли. 

Стержень пришлось удалить. По сло-
вам врачей, чтобы укрепить кости и по-
ставить мальчика на ноги, понадобит-
ся два года лечения. 

После операции одноклассник пода-
рил Диме скейтборд.

— Что же ты будешь с ним делать? — 
спросила мама.

— Кататься,— ответил Дима.— Толь-
ко помоги мне слезть с коляски.

Дима перекатился по полу, лег на 
скейт и поехал, отталкиваясь обеими 
руками.

Теперь у мальчика появилась идея 
фикс. 

— Мама, я хочу придумать такой 
скейт, чтобы на нем могли кататься де-
ти-инвалиды.

— Фантазер ты,— смеется мама.
— Я все придумал, у меня уже чер-

теж есть,— говорит Дима.— Надо толь-
ко, чтобы кости больше не ломались, 
а то ничего не получится. 

Светлана Иванова,  
Волгоградская область

Дима-фантазер 
Десятилетнему Диме Бирюкову необходимо укрепить кости 

Наталия 
Белова,
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛЕНИЕМ 
ВРОЖДЕННЫХ ПАТОЛОГИЙ 
КЛИНИКИ ГЛОБАЛ 
МЕДИКАЛ СИСТЕМ,  
МОСКВА

Из свежей почты

Старт из заграницы
Казанцы прошли стажировку в ФРГ и Нидерландах

РУСФОНД.РЕГИСТР
Казанские ученые — специали-
сты Русфонда на прошлой неде-
ле возвратились после обучения 
HLA-типированию ДНК методом 
NGS в немецком Фонде  Стефана 
Морша и лаборатории компании 
GenDx в Утрехте (Нидерланды). 
Эта  новая для России методика 
 позволит ускорить  строительство 
нашего Национального  регистра 
доноров костного мозга,  снизить 
стоимость и поднять качество ти-
пирования. Как уже сообщал ”Ъ“, 
внедрение этой методики  Рус фонд 
начал в лаборатории  Казанского 
федерального университета 
(КФУ). Рассказывает старший на-
учный  сотрудник Института фун-
даментальной медицины и биоло-
гии КФУ, консультант Русфонда 
 Елена  Шагимарданова:

— В лабораторию Фонда  Стефана 
Морша ежегодно поступает 20–25 тыс. 
образцов крови потенциальных доно-
ров. Поскольку этот фонд является од-
ним из европейских первопроходцев 
в создании регистра потенциальных 
доноров костного мозга, то на многих 
этапах типирования его лаборатория 
использует home-brew-методы, то есть 
самостоятельно разработанные. Конеч-

но, не все у нас получится заимствовать 
из ее практики, но это и не  требуется.

Нам было важно увидеть картину це-
ликом — начиная от приема пробирок 
с образцами крови и заканчивая оцен-
кой полученных данных типирования, 
их проверкой. Важно было понять, с ка-
кими проблемами мы столкнемся. Вот, 
к примеру, совсем неожиданно выяс-
нилось, что более половины рабочего 
времени сотрудников лаборатории за-
нимает пошаговый учет проделанного. 
В специальные формы записывается 
каждое действие. Это необходимо для 
контроля качества операций и для сер-
тификации лаборатории. Раз в два го-
да проверяющие из Европейской феде-
рации иммуногенетиков обязательно 
изу чают лабораторную документацию, 
они вправе запросить данные любого 
типирования — даже трехлетней дав-
ности. Нам предстоит все это освоить. 
Но главное уже понятно: нам не при-
дется изобретать велосипед.

Теперь о реагентах для NGS-типиро-
вания. Они весьма дороги, но цена ко-
леблется — с ростом числа типирова-
ний она падает, причем очень сущест-
венно. На рынке существует несколь-
ко крупных поставщиков. Мы выбра-
ли двух оптимальных по цене и качест-
ву. После отработки их протоколов мы 
и решим, какие реагенты эффектив-

нее для нашей лаборатории. Надеемся, 
в условиях конкуренции поставщиков 
получим наиболее адекватную цену.

Коллеги из Русфонда интересуются, 
удастся ли до конца этого года внед рить 
и отработать технологию типирования 
потенциальных доноров костного моз-
га методом NGS. Если мы не сбавим тем-
пов, то уверенность абсолютная. Сей-
час самое важное — организация про-
цесса: работа с поставщиками для бес-
перебойной поставки реагентов и рас-
ходных материалов, работа с центра-
ми крови в регионах России и систем-
ная связь с коллегами из НИИ онколо-
гии, гематологии и трансплантологии 
имени Р. М. Горбачевой, которые зани-
маются типированием по ныне дейст-
вующей методике. Трудности, конечно, 
неизбежны, но все решаемо. Главное, 
теперь я знаю: мы на правильном пути.

Русфонд благодарит Сюзанну Морш 
и Вольфганга Петера из Фонда Стефана 
Морша за добросердечие и открытость 
в обучении казанских ученых. Наша 
 признательность Яну Дёйкеру и Роберту 
Веллеверду из компании GenDx, а также 
Марчелло Скале, Норе Надь, Фружине 
Феледьхази и Даниелю Хорвату из ком-
пании Omixon за бесплатные тренинги.
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Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Димы несовершенный остеогенез тяжелой формы. 
После проведенной терапии препаратом памидронат и активной реабилитации Дима начал сидеть, пол-
зать, может обслуживать себя, за последний год стал гораздо активнее и самостоятельнее. Показатели 
плотности костной ткани стали значительно лучше, но они все еще ниже нормы. Терапию памидронатом 
и физическую реабилитацию необходимо продолжать. Надеюсь, мы поставим Диму на ноги».

Стоимость лечения 1 080 000 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) 
 внесет 140 тыс. руб. ООО НПП «Лазерные системы» — еще 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
 «Волгоград-ТРВ» соберут 81 тыс. руб. Не хватает 659 тыс. руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Бирюкова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Диминой мамы — Елены Алексеевны Бирюковой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Юле Крапивиной 
оплачена установка 
кардиостимулятора

Дима перенес более 
30 переломов. Руки и ноги 
сильно деформированы, 
он не может ни ходить, 
ни стоять. В школу его возят 
в инвалидной коляске   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 16.06.17–22.06.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 54 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2



Petropavlovsk переплавит директоров
«Ренова» и инвестфонды выиграли борьбу за контроль над компанией
Акционеры входящей в первую пя-
терку российских золотодобытчиков 
Petropavlovsk проголосовали за смену 
четырех из шести членов совета дирек-
торов компании, включая ее сооснова-
теля Питера Хамбро, возглавлявшего 
совет 23 года. Предложение исходило от 
крупнейшего акционера Petropavlovsk 
«Реновы» Виктора Вексельберга и трех 
фондов, совокупно владеющих свыше 
47% акций. Следующими шагами мо-
жет стать смена ключевого менеджмен-
та и слияние Petropavlovsk с входящим 
в «Ренову» «Золотом Камчатки», полага-
ют в отрасли.

Акционеры золотодобывающей Petro
pavlovsk проголосовали за смену совета ди
ректоров, поддержав в этом «Ренову» Вик
тора Вексельберга и фонды Sothic Capital 
European Opportunities Master Fund Ltd 
и M&G Debt Opportunities Fund II Ltd (на 

2 мая совокупно владели около 40% ак
ций, а также конвертируемыми облигаци
ями). «Ренова» и фонды выступали против 
переизбрания сооснователя и главы сове
та Petropavlovsk Питера Хамбро и трех не
зависимых директоров. Об итогах голо
сования сообщила The Telegraph, журна
лист которой присутствовал на собрании 
в Лондоне. Официальные итоги на момент 
сдачи материала 

”
Ъ“ не были опубликова

ны, гендиректор и второй сооснователь 
Petropavlovsk Павел Масловский (вместе 
с господином Хамбро владеют свыше 10% 
золотодобытчика) и представитель компа
нии не отвечали на звонки. В «Ренове» от
казались от комментариев, получить их в 
фондах не удалось.

Как сообщалось в мае, «Ренова» выдви
нула в совет своего замгендиректора по 
M&A Владислава Егорова и партнера юри
дической фирмы Skadden, Arps, Slate, 

Meagher & Flom Брюса Бака, фонды — быв
шего топменеджера BHP Billiton Иэна Эш
би и топменеджера канадской Lundin 
Group Гарретта Содена. Желание обновить 
совет объяснялось недостаточным фокусом 
на корпоративном управлении. Совет ди
ректоров Petropavlovsk выступал против 
новых кандидатов, указывая, что предло
жение сменить большинство может счи
таться попыткой получить эффективный 
контроль над компанией. Но регулятор 
Лондонской биржи (Executive Panel) в от
вет на запрос о согласованности действий 
акционеров и необходимости выставить 
оферту с их стороны, счел, что три канди
дата (кроме Владислава Егорова) являют
ся независимыми и оферта не требуется. 
К этой группе акционеров присоединил
ся и хеджфонд DE Shaw (7,8% акций). Фон
ды уверяли, что не стремятся к контролю и 
не находятся под влиянием «Реновы», сооб

щала FT со ссылкой на их заявление. Служ
ба поддержки институциональных инве
сторов ISS 12 июня рекомендовала акцио
нерам Petropavlovsk выступать против сме
ны совета, но уже 14 июня изменила мне
ние, посоветовав голосовать против пере
избрания Питера Хамбро и за двух новых 
директоров.

Сам господин Хамбро заявил, что готов 
покинуть пост главы совета, который он за
нимал 23 года, оставшись исполнительным 
директором. В Petropavlovsk говорили, что 
принципиально не против включения в со
вет кандидата от «Реновы» как крупнейше
го акционера (22,34% акций и потенциаль
но 6,88% голосов в конвертируемых бондах), 
но предложенные кандидатуры виделись 
ей частью плана группы акционеров полу
чить контроль.

деловые новости — с9

СП французской Safran Aircraft Engines 
и «ОДК—Сатурн» PowerJet готово пойти 
на частичную локализацию в РФ про-
изводства «горячей части» двигателей 
SaM146 для Sukhoi Superjet 100 (SSJ 100). 
Но французам нужен дополнительный 
рынок сбыта: PowerJet заинтересована 
в поставках SaM146 для версии SSJ 100 
с увеличенной до 130 мест вместимо-
стью или под ремоторизацию амфи-
бии Бе-200. Кроме того, Safran декла-
рирует готовность включить Россию 
в цепочку своих поставок за рубежом.

Французскороссийская PowerJet (СП 
Safran Aircraft Engines и «ОДК—Сатурн»), вы
пускающая двигатели для самолета SSJ 100, 
рассматривает возможность локализации 
дополнительного производства в РФ, расска
зал 

”
Ъ“ в рамках авиасалона в ЛеБурже пре

зидент СП Марк Сорель. Сейчас Safran (ранее 
Snecma) отвечает за «горячую часть» турборе
активного двигателя SaM146 (газогенератор 
в составе компрессора высокого давления, 
камеры сгорания и турбины высокого давле
ния, а также за систему управления, короб
ку приводов, мотогондолу). «ОДК—Сатурн» 
(ранее НПО «Сатурн») отвечает за «холод
ную» часть — вентилятор и турбину низко
го давления, а также за общую сборку и уста
новку на планер. Это одна из самых дорого
стоящих программ Объединенной двигате
лестроительной корпорации (ОДК, входит 
в «Ростех»), в 2012 году на нее дали 15,8 мл
рд руб. Производителю SSJ 100 АО «Граждан
ские самолеты Сухого» (ГСС, входит в Объе
диненную авиастроительную корпорацию 
— ОАК) поставлены 250 двигателей, план на 
2017 год — более 70 SaM146.

В марте на первом заседании Авиацион
ной коллегии глава ОДК Александр Артюхов 
говорил, что перед корпорацией «стоит зада
ча по увеличению уровня локализации про
изводства двигателя в РФ», по направлению 

«запланирована двухэтапная работа»: на пер
вом этапе — с увеличением степени локали
зации до 55%, на втором этапе — до 80%. Го
сподин Сорель рассказал, что СП «готово рас
смотреть возможность частичной локализа
ции в РФ 

”
горячей части“», организовав ли

тейное производство отдельных деталей. Пе
реговоры об этом между ОДК и PowerJet со
стоялись на авиасалоне. «Safran Group инте
ресно развивать сотрудничество с РФ также 
по другим типам двигателей — Leap, CFM, 
поскольку в РФ высокая квалификация ин
женеров и качественные материалы, и ком
пании интересно включить Россию в систе
му поставщиков»,— сообщил господин Со
рель. Сейчас PowerJet определяет партнеров 

в РФ, которые будут производить дополни
тельные детали, сказал Марк Сорель, уточ
нив, что перенос производства в РФ возмо
жен, если здесь будет представлено «конку
рентоспособное предложение».

Интерес к развитию производства СП так
же связывает с совместными планами мо
дернизации SSJ 100. Во вторник глава ОАК 
Юрий Слюсарь заявил в ЛеБурже, что кор
порация сохраняет планы выпуска 130мест
ной версии самолета (сейчас SSJ 100 вмеща
ет 98–108 человек), но реализация проек
та зависит от наличия двигателя. Марк Со
рель рассказал, что стороны уже ведут пере
говоры. «Сейчас наиболее реальным выгля
дит установка одного из типов уже сущест

вующего двигателя, но на самолет емкостью 
125 кресел»,— говорит он. Самолет большей 
пассажировместимости потребует «серьез
ной доработки двигателя», поэтому PowerJet 
пока «не может говорить о положительном 
или отрицательном решении о доработ
ке SaM146», необходимо оценить спрос на 
130местный самолет, окупаемость инвести
ций. В целом на выпуск доработанного дви
гателя может потребоваться от трех до вось
ми лет в зависимости от масштабов измене
ний. В ГСС 

”
Ъ“ сообщили, что вопрос увели

чения пассажировместимости SSJ 100 еще 
анализируется и уточняется, поэтому сей
час нельзя однозначно утверждать, кто будет 
поставщиком двигателя и какая именно бу
дет размерность.

В PowerJet рассчитывают применять 
SaM146 не только на SSJ 100, но и на само
летеамфибии Бе200. «Поставка двигате
ля на другой самолет гарантирует инвести
ции в развитие проекта и объемов произ
водства»,— считает господин Сорель. Опти
мизация существующего двигателя снизит 
его стоимость, но СП готово на ремоториза
цию Бе200 при условии финансирования 
из бюджета РФ, поскольку еще не окупился 
предыдущий проект. К тому же этот самолет 
является нишевым продуктом и объемы его 
производства вряд ли превысят 50 машин, 
отметил Марк Сорель.

Исполнительный директор компании 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, что вза
имодействие французских двигателестрои
телей с «ОДК—Сатурн» носит долгосрочный 
характер, причем не только по SaM146, но и 
по поставке комплектующих для CFM. Он до
бавил, что при девальвации рубля рост до
ли участия компании РФ в SaM146, а также 
существенное увеличение номенклатуры 
и объемов поставок для Safran выглядит ло
гичным и оправданным.

Елизавета Кузнецова, Ле-Бурже
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20110,51 (-28,28)
РТС 978,45 (+5,12)
FTSE 100 7439,29 (−8,5)

DAX 30* 12794 (+19,74)
DJIA* 21437,09 (+27,06)
NASDAQ Composite* 6252,9 (+18,947)

*На 20:36.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.17
Австралийский доллар 45,3938
Английский фунт 76,1536
Белорусский рубль** 31,1972
Датская крона* 90,2611

Доллар США 60,1482
Евро 67,1495
Индийская рупия*** 93,2097
Казахский тенге*** 18,3471

Канадский доллар 45,1529
Китайский юань* 88,0518
Норвежская крона* 70,7318
СДР 82,9275

Сингапурский доллар 43,2783
Новая турецкая лира 17,0779
Украинская гривна* 23,1073
Шведская крона* 68,7534

Швейцарский франк 61,8109
Японская иена*** 54,1802
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Граждане России продолжают пред
принимать безуспешные попыт
ки оспорить введенные против них 
«крымские» санкции. Гендиректор 
информагентства «Россия сегодня» 
Дмитрий Киселев не смог отсудить 
право находиться на территории ЕС 
и распоряжаться принадлежащими 
ему там активами. Европейский суд 
общей юрисдикции (СОЮ) 15 июня 
отклонил все доводы господина Ки
селева, попутно назвав его «пропа
гандистом», «угрожающим террито
риальной целостности, суверените
ту и независимости Украины».

Дмитрий Киселев, являющийся 
также телеведущим программы «Ве
сти недели» на телеканале «Россия», 
был включен в санкционные списки 
в 2014 году за активную поддержку 
присоединения Крыма к России. К 
обжалованию ограничения своих 
прав он приступил 22 мая 2015 года. 
Ответчиком по делу выступил Совет 
ЕС, к которому у телеведущего было 
шесть претензий, в том числе нару
шение свободы слова, недостаточ
ная обоснованность включения в 
санкционный список и нарушение 
Базового соглашения между Россией 
и ЕС 1997 года.

К обоснованию своего отказного 
решения, признавшего санкции в от
ношении Дмитрия Киселева закон
ными, СОЮ подошел основательно. 
В нем неоднократно подчеркивается, 
что господин Киселев был назначен 
на свою должность личным указом 
президента РФ Владимира Путина и 
действовал не просто как журналист, 
но как глава информагентства. Зая
витель, говорится в решении, актив
но поддерживая действия россий
ских властей, освещал события тех 
дней «в свете, выгодном российско
му правительству». При этом СОЮ 
счел, что Совету ЕС не нужно было 
вдаваться в детали деятельности жур
налиста — достаточно лишь краткого 
указания, которое позволило бы ему 
самому понять причины включения 
в список. Назвав телеведущего «цен
тральной фигурой российской про
паганды», СОЮ пояснил, что для по
падания под санкции необязатель
но совершать действия, нацеленные 
на подрыв суверенитета. Достаточно 
лишь активно их поддерживать в ка
честве главы информагентства, «осу
ществляя пропаганду».

Дмитрий Киселев оказался един
ственным российским журналистом 
в санкционном списке. Совет ЕС, а за
тем и СОЮ в своих решениях опира
лись на мнения Литовской комиссии 
по радио и телевидению, Латвийско
го национального совета по элек
тронным СМИ, а также российской 
Общественной коллегии по жалобам 
на прессу. Онито и усмотрели «возбу
ждение ненависти между русскими и 
украинцами» в нескольких выпусках 
программы «Вести недели». А что ка
сается собственно журналистской ра
боты и ее базовой ценности — свобо
ды слова, СОЮ отметил: господин Ки
селев продолжает трудиться на своем 
поприще без какойлибо цензуры со 
стороны государства. Хотя выезд на 
рыбалку в норвежские фьорды это, 
конечно, не облегчает.

правила  
игры

Заявитель, говорится 
в решении, активно 
поддерживая дейст-
вия российских вла-
стей, освещал собы-
тия тех дней «в свете, 
выгодном российско-
му правительству»

пропагандирует корреспондент 
арбитражной группы 

Андрей Райский

Банки ответят за фальшивки
Недостатки банкоматов могут стоить лицензии
Сенаторы предложили существенно 
ужесточить наказание за использова-
ние банкоматов, не способных выя-
вить фальшивые купюры,— вплоть 
до отзыва у банка лицензии. Такую 
инициативу вчера поддержали в Сове-
те федерации (СФ). Банкиры считают 
меру чрезмерной.

Вчера глава комитета Совета федерации 
по бюджету и финансовым рынкам Сергей 
Рябухин огласил идею ужесточения наказа
ния, вплоть до отзыва лицензии, банков, бо
лее 25% банкоматов которых не отвечают тре
бованиям ЦБ по проверке подлинности ку
пюр. Такое заявление спровоцировало не
давнее сообщение ЦБ о росте объемов прие
ма банкоматами фальшивых купюр, что свя
зано «с использованием банками дешевых 
моделей приемных устройств», проверяю
щих всего одиндва из девяти существующих 
защитных признаков банкноты. Требование 
ЦБ — проверять четыре машиночитаемых 
защитных признака, подчеркнул на днях 
первый зампред ЦБ Георгий Лунтовский.

Внимание сенаторов на проблему недо
статочной оснащенности банкоматов обра

тила ассоциация предпринимателей по раз
витию бизнеспатриотизма «Аванти». «Иг
норируя требования ЦБ, недобросовестные 
банки продолжают использовать устарев
шие банкоматы»,— указано в письме ассо
циации (есть у 

”
Ъ“) в СФ. Ассоциация реко

мендовала ввести для банковнарушителей 
«прогрессивную шкалу наказания»: снача
ла штрафы, а если количество «серых банк
нотоприемных устройств составляет более 
25%» — ставить вопрос «о прекращении де
ятельности до устранения нарушений либо 
даже об отзыве лицензии». Господин Рябу
хин отметил, что сенаторы возьмут этот во
прос под контроль. 

В ЦБ вчера напомнили, что уделяют «зна
чительное внимание вопросам провер
ки подлинности банкнот». По данным ЦБ 
в 2014 году было выявлено 80,24 тыс. под
дельных знаков, в 2016 году — 61 тыс. «В на
стоящее время отмечаются случаи выдачи 
через банкоматы кредитных организаций 
банкнот, имеющих признаки подделки,— 
подтверждают в прессслужбе ЦБ.— Для 
устранения этой проблемы Банк России осу
ществляет взаимодействие с поставщиками 

и производителями оборудования в части 
организации испытаний счетносортиро
вальных машин и банкоматов в сервисном 
центре Банка России на соответствие требо
ваниям и выработки рекомендаций по их 
использованию».

Банкиры (
”
Ъ“ опросил 15 крупнейших 

владельцев банкоматных сетей) введение 
радикальных мер не поддерживают, утвер
ждая, что сами заботятся о проверке банко
матами подлинности купюр. В то же время, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, злоумышлен

ники тоже не сидят сложа руки. «Даже регу
лярно обновляя прошивки купюроприем
ников, банки могут столкнуться с риском 
приема новых модификаций фальшивок, 
сделанных под вновь выявленные уязви
мости»,— комментирует директор депар
тамента платежных сервисов и систем бан
ка «Открытие» Александр Дынин. «Ни один 
из вендоров не дает 100процентную гаран
тию на неприем фальшивок, поскольку па
раллельно мошенники изобретают их но
вые виды»,— согласен начальник управле
ния по развитию систем самообслуживания 
Альфабанка Максим Дарешин. При этом не

адекватный уровень защиты бьет по карма
ну самих банков, которые изза этого несут 
прямые финансовые потери, утверждают 
участники рынка. «Банк, в свою очередь, на
прямую зависит от вендоров, а значит, нака
зание должно распространяться и на них то
же»,— убежден господин Дарешин.

В конечном счете ответственность участ
ники рынка возлагают на регулятора, счи
тая, что именно ему следует усилить контр
оль за этим вопросом. По словам Александра 
Дынина, вполне можно ввести дополнитель
ный контроль соответствия техники, приме
няемой банками, стандартам, отраженным в 
опубликованных на сайте ЦБ реестрах про
тестированных устройств. «Например, через 
регулярное предоставление информации о 
моделях валидаторов и версионности про
шивок купюроприемников в одной из регу
лярных форм отчетности банков перед ЦБ о 
состоянии терминального парка»,— указы
вает господин Дынин. В ЦБ вчера уточнили, 
что проводят контроль оборудования, уста
новленного в кредитных организациях, на 
соответствие требованиям Банка России.

Юлия Полякова, Юлия Локшина

Двигатели для SSJ 100  
пропишут в России
Французская Safran готова к локализации
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Федеральные чиновники 
 наконец определились, как 
 решить судьбу одной из самых 
проблемных строек разорив-
шейся группы СУ-155 — жило-
го комплекса в московской 
Щербинке. Покупатели полу-
чат деньги обратно, так как 
 достроить дома невозможно 
из-за разногласий с собствен-
ником земли. Пайщики счита-
ют, что радоваться рано: срок 
проведения выплат до сих пор 
не определен.

Минстрой России одобрил пред-
ложение о денежных выплатах пай-
щикам проекта, который пыталась 
реализовать в Щербинке группа СУ-
155, находящаяся в сложном финан-
совом положении, рассказали два 
собеседника 

”
Ъ“ из числа чиновни-

ков. Представитель министерства 
это подтвердил. В материалах, под-
готовленных к профильному сове-
щанию по стройке в Щербинке (

”
Ъ“ 

с ними ознакомился), указано, что 
на выплаты потребуется 865,7 млн 
руб. В двух корпусах продано 288 из 
919 квартир, 265 квартир приобре-
ли физические лица. Юридическим 
лицам компенсация не предусмо-
трена. Для осуществления выплат 
будет задействована следующая схе-
ма: дочерняя компания «РК-Строй» 
(структура банка «Российского ка-
питала», отвечающего за достройку 
домов СУ-155) выкупит требования 
по передаче жилых помещений у 
пайщиков, которые получат деньги. 
Выкупать будут только требования, 
включенные в реестр требований к 

СУ-155 и утвержденные судом. В 
«Российском капитале» уточнили, 
что в реестре 59 требований по пе-
редаче жилья в Щербинке на общую 
сумму 166,5 млн руб. Средства на 
приобретение прав участники це-
почки получат за счет докапитали-
зации банка и задействованных в 
этой схеме структур.

Вернуть деньги покупателям в 
Щербинке предложил Москомс-
тройинвест: достроить дома оказа-
лось невозможно, так как ООО 
«Грандилекс» (собственник земли, 
на которой планировался проект) 
отказалось продавать участок по це-
не, которую был готов заплатить 
«Российский капитал». По данным 

”
Ъ“, банк был готов заплатить за уча-

сток, на котором по действующему 
назначению можно строить только 
промышленные объекты, 350 млн 
руб., а «Грандилекс» хотел 530 млн 
руб. единовременно. Кроме того, 
рассчитаться с пайщиками по ранее 
заключенным договорам дешевле, 
чем достраивать дома. В материалах 
к совещанию указано, что на строи-
тельство проекта (это займет еще 
три года) потребуется 1,78 млрд руб., 
а выручка от продажи свободных 
квартир составит 1,67 млрд руб.

О том, что СУ-155 продает кварти-
ры в Щербинке в незаконно строя-
щемся доме, Москомстройинвест 
предупреждал еще летом 2015 года: 
жилищно-строительные кооперати-
вы (ЖСК) «Губернский» и «Зодчий» 
заключали договоры с пайщиками 
о покупке квартир в жилом ком-
плексе без разрешительных доку-

ментов. Ранее «Метриум Групп» оце-
нивала, что жилье в этом проекте 
стоило от 79,5 тыс. до 98 тыс. руб. за 
1 кв. м с учетом дисконта в 5%, с ко-
торым обычно продают ЖСК на на-
чальном этапе стройки. Продажи в 
этом проекте остановились гораздо 
позже, чем стройка,— работы пре-
кратились весной 2015 года, после 
штрафа Москомстройинвеста.

В инициативной группе пайщи-
ков сообщили 

”
Ъ“, что знают об одо-

брении выплат, но пока рано счи-
тать проблему решенной, так как 
срок для получения денег до сих пор 
не установлен. «О том, что, скорее 
всего, мы получим компенсацию, го-
ворят с апреля этого года»,— расска-
зал собеседник 

”
Ъ“. В пресс-службе 

«Российского капитала» сообщили, 
что банк, возможно, приступит к вы-
платам пайщикам в третьем кварта-
ле 2017 года.

В Москомстройинвесте удовлет-
ворены принятием принципиаль-
ного решения по проекту в Щербин-
ке. Проект в Щербинке единствен-
ный из шести московских строек 
Су-155, в отношении которого было 
принято решение вернуть пайщи-
кам деньги. В Нагатино-Садовни-
ках, Фили-Давыдково, Северном 
Чертаново и Новых Черемушках го-
род способствовал оформлению не-
обходимых для окончания проек-
тов документов. На улице Бочкова, 
на месте завода «Калибр», будет 
строить Capital Group, добровольно 
взявшая на себя обязательства пе-
ред покупателями.

Екатерина Геращенко

Пайщики СУ-155  
выезжают из Щербинки
Покупатели вместо квартир получат деньги Крупнейший российский за-

стройщик жилья — группа ПИК 
после трехлетнего перерыва мо-
жет вернуться к выплате диви-
дендов, направляя на них не ме-
нее 30% чистого потока денеж-
ных средств от операционной де-
ятельности. По итогам 2016 года 
размер этих выплат мог бы со-
ставить 8,5 млрд руб.

Группа ПИК утвердила новую ди-
видендную политику, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей. По его словам, в качестве диви-
дендов дважды в год будет распреде-
ляться не менее 30% чистого потока 
денежных средств от операционной 
деятельности (показатель OCF, вклю-
чающий поступление от продаж про-
шедшего года за вычетом расходов на 
операционную деятельность). В ПИК 
подтвердили эту информацию. Впер-
вые эта формула будет применена 
для расчета дивидендов за полный 
2017 год, уточнил советник прези-
дента ПИК Александр Должич. Эта 
выплата, соответственно, состоится 
во втором квартале 2018 года.

Группа ПИК была создана в 1994 
году Кириллом Писаревым и Юрием 
Жуковым, но в кризис 2008 года парт-
неры компанию потеряли. Сейчас 
крупнейший владелец ПИК Сергей 
Гордеев, контролирующий 29,9% 
компании, держателем 16% выс-
тупает Александр Мамут, 9,8% — у 
Микаила Шишханова, 7,6% квазиказ-
начейские акции, 36,7% в свободном 
обращении. Компания считается 
крупнейшим девелопером России: в 
2016 году построила 0,9 млн кв. м 
 жилой недвижимости, с момента 
основания — 16 млн кв. м. Выручка 
ПИК по итогам 2016 года составила 
60,09 млрд руб., чистая прибыль — 
20,47 млрд руб.

Летом этого года группа завершила 
делистинг с Лондонской биржи. Сей-
час ее акции торгуются только на Мос-
ковской бирже. Вчера капитализация 
компании составила 198,083 млрд руб. 
Стоимость акции на момент закрытия 
торгов оценивалась в 300,4 руб. ПИК 
провела IPO в 2007 году, но с тех пор ди-
виденды выплачивала лишь однажды, 
в 2014 году, потратив 2,75 млрд руб. из 
нераспределенной прибыли прош-
лых лет (4,16 руб. на акцию).

Александр Должич рассказывает, 
что последние несколько лет средства 
уходили на ускоренное погашение 
долга и развитие новых проектов. «В 
этом году появилось понимание, что у 
компании формируется избыточный 
денежный поток»,— объясняет он. Ре-
шение о формировании новой диви-
дендной политики ПИК приняла в 
марте. «С тех пор мы провели анализ 
аналогичных программ других игро-
ков реального сектора: большинство 
девелоперских компаний сейчас рас-

считывают дивиденды от чистой 
 прибыли»,— объясняет господин Дол-
жич. По его словам, основная пробле-
ма чистой прибыли — большая доля 
«бумажных составляющих»: напри-
мер, средства от реализации недвижи-
мости. «Обычно они включаются в 
прибыль через три года и к моменту 
выплаты акционерам уже потрачены, 
в результате для дивидендов компа-
нии приходится брать кредит либо от-
дельно прописывать, какие статьи 
прибыли не учитываются при их рас-
чете»,— добавил господин Должич.

Аналитик Sberbank CIB Юлия Гор-
деева называет доводы ПИК обосно-
ванными, но объясняет, что для мно-
гих компаний расчет дивидендов от 
прибыли не проблема. «Ритейлеры 
признают прибыль в том же году, что 
и получают выручку, эти периоды 
совпадают и у некоторых девелопе-
ров, например Raven Russia»,— отме-
чает она. Старший аналитик BCS 
Global Markets Марат Ибрагимов уве-
рен, что новая схема повысит инвес-
тиционную привлекательность ПИК, 
так как OCF намного более понятный 
и прогнозируемый показатель.

По расчетам Александра Должича, 
если бы дивиденды по новым прави-
лам выплачивались по итогам 2016 
года, их общая сумма составила бы 
8,5 млрд руб. (примерно 12,9 руб. на 
акцию). Для сравнения: группа ЛСР 
по итогам 2016 года приняла реше-
ние направить на выплату дивиден-
дов 8 млрд руб. (78 руб. на акцию), 
Etalon по итогам второго полугодия 
прошлого года выплатил $0,107 на ак-
цию. По итогам 2017 года ПИК рассчи-
тывает реализовать 1,7–1,9 млн кв. м 
жилья и получить денежные посту-
пления в размере 190–200 млрд руб.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

ПИК поделится с акционерами
Компания приняла новую дивидендную политику

Основатель и экс-президент иг-
ровой компании Destiny Антон 
Аграновский продал этот биз-
нес и займется венчурными ин-
вестициями через компанию 
Agranovsky IT. Бизнесмен рассчи-
тывает вложить «несколько мил-
лионов долларов» в развитие ин-
тернет-проектов на ранних ста-
диях. Среди первых вложений — 
интегратор инфраструктурных 
услуг для бизнеса HelpIM и эк-
вайринговая компания Plastic 
Media.

Антон Аграновский, ранее владев-
ший и руководивший игровой компа-
нией Destiny Development (теперь — 
Destiny.Games; занимается разработ-
кой, лицензированием и локализаци-
ей многопользовательских онлайн-
игр, включая Tera, «Ботва», Music 
Wars), запустил инвестиционную 
компанию Agranovsky IT, рассказал 

”
Ъ“ сам предприниматель. При этом 

он, по его словам, полностью вышел 
из Destiny Development. Новых вла-
дельцев компании и сумму сделки 
бизнесмен не раскрывает. Смена соб-
ственников подтверждается инфор-
мацией на сайте компании.

Agranovsky IT фокусируется на вло-
жениях в технологические и интер-
нет-компании на посевной и предпо-
севной стадиях. «Смотрим и на дру-
гие, но предпочтительны проекты на 
уровне идеи или прототипа. Средний 
чек на этих стадиях — $50–100 тыс. 
Дальше можно доинвестировать, но, 
скорее, я буду менять модель бизнеса, 
чтобы он был самодостаточен»,— 
уточняет господин Аграновский. При 
этом игровые проекты как объекты 
для инвестиций его не интересуют. «У 
меня есть non-compete agreement (со-
глашение, по которому одна сторона 
обязуется не заниматься конкурирую-
щей с другой стороной деятельнос-
тью.— 

”
Ъ“). Кроме того, в игровой ин-

дустрии произошло взросление, а на 
таких рынках начинают побеждать 
корпорации»,— объясняет он.

Agranovsky IT претендует на доли 
от 10–15% и выше. Интересующие ком-
панию направления для инвестиций 
— сервисные продукты в сферах b2b и 
b2c, системы автоматизации, машин-
ное обучение, а также e-commerce, «но 
не сами продажи, а сервисы, сопрово-
ждающие электронную торговлю», го-
ворит бизнесмен. Портфель стартапов 

Agranovsky IT уже включает в себя ин-
тегратор инфраструктурных услуг для 
бизнеса HelpIM, сервис интерактив-
ной рекламы 5Visions, сервис СМС-
оповещений SMX Communications, эк-
вайринговую компанию Plastic Media, 
риэлторские агентства The Moscow 
City и House Mall.

По словам господина Аграновско-
го, компания планирует инвестиро-
вать несколько миллионов долла-
ров, вкладываясь в течение ближай-
ших пяти лет в 20–25 проектов в год. 
«Обычно мы ставим цель вывести про-
ект на breakeven (точка безубыточно-
сти.— 

”
Ъ“) через девять месяцев, если я 

захожу на стадии прототипа или идеи. 
Задача в этом случае — добиться не то-
го, чтобы проект сразу зарабатывал 
деньги, а чтобы подтвердить бизнес-
модель и состоятельность проекта»,— 
объясняет господин Аграновский.

В сфере венчурных инвестиций го-
сподин Аграновский пока не широко 
известен, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка. «Пока на рынке к 
нему неоднозначное отношение, тут 
важны связи»,— добавляет собесед-
ник в одном из венчурных фондов.

Роман Рожков

Основатель Destiny Development 
меняет портфель
Антон Аграновский продал игровую компанию

Также к достижениям новой ко-
манды ВЭБа можно отнести утвержде-
ние стратегии развития до 2021 года, 
построение новой структуры в соот-
ветствии с ней. В 2016 году полностью 
выполнены цели ВЭБа как агента пра-
вительства — доходность портфелей 
пенсионных накоплений под управ-
лением ВЭБа вдвое превысила инфля-
цию. Все эти достижения с определен-
ными коэффициентами были учтены 
в расчете премий, добавляет другой 
собеседник 

”
Ъ“.

Впрочем, оценивая достижения ко-
манды ВЭБа, не стоит забывать и о ко-
лоссальных мерах поддержки, оказан-
ных ему государством, указывают экс-
перты. Речь, в частности, идет о госга-
рантии на 548 млрд руб. при передаче 
проблемных активов в новое НКО, 
субсидии на 150 млрд руб. на покры-

тие внешнего долга, продаже при со-
действии правительства ВЭБом акций 
«Газпрома» на 132 млрд руб., а также о 
переоформлении краткосрочных де-
позитов на 350 млрд руб. в десятилет-
ний долг перед Банком России по став-
ке 1%. Кроме того, напоминает собе-
седник 

”
Ъ“, ВЭБу не удалось реализо-

вать ряд прошлогодних планов по 
продаже непрофильных активов, в 
том числе Связь-банка, «Глобэкса» и 
украинского «Проминвестбанка».

По словам экспертов, в случае с ВЭ-
Бом довольно сложно оценить обосно-
ванность размера бонусов. «Традици-
онно бонусы привязываются к выпол-
нению конкретных целей стратегии, 
однако в данном случае целью было 
восстановление устойчивости госкор-
порации, и здесь во многом результат 
был достигнут за счет госвливаний, 
выделить конкретный вклад менед-
жмента затруднительно,— отмечает 

старший менеджер департамента кон-
сультирования по налогообложению 
и праву компании Deloitte Елена Фи-
лина.— В то же время тот факт, что раз-
мер премии первого лица не раскры-
вается,— для России, где подход к воз-
награждениям не слишком прозрач-
ный, нормальная практика». Внеш-
экономбанк, несмотря на название, 
не кредитная организация и не подчи-
няется ЦБ. В отличие от госбанков, у 
которых программы мотивации 
должны соответствовать инструкции 
Банка России (154-И), у ВЭБа таких ог-
раничений нет. Это на 100% государст-
венная структура, и менеджмент мо-
жет предложить практически любые 
параметры бонусной программы, 
главное, чтобы они были утверждены 
набсоветом, заключают эксперты.

Ксения Дементьева,  
Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

ВЭБ проявил устойчивость 
премиум-класса

Первые небольшие деньги  
я заработал на торговле 
сникерсами в Москве...  

А потом нашлась 
возможность попробовать 

себя в недвижимости
— Сергей Гордеев,

президент группы ПИК,  
в феврале 2017 года
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Как выяснил 
”
Ъ“, «РусГидро» 

вступило в конкуренцию с Фе-
деральной сетевой компанией 
(ФСК) «Россетей» за ключевые 
энергоактивы государственной 
Дальневосточной энергетиче-
ской управляющей компании 
(ДВЭУК). Глава «РусГидро» Нико-
лай Шульгинов попросил Дмит-
рия Медведева отдать холдингу 
энергообъекты ДВЭУК в рамках 
мер по снижению рисков ново-
го накопления задолженности 
«РАО ЭС Востока».

«РусГидро» намерено консолиди-
ровать активы ДВЭУК, это поможет 
избежать повторного накопления за-
долженности подконтрольного хол-
дингу «РАО ЭС Востока» (управляет 
большей частью энергетики Дальне-
го Востока) и повысить стоимость 
компании. Эта мера в числе прочих 
перечислена в письме главы «РусГи-
дро» Николая Шульгинова премьеру 
Дмитрию Медведеву от 31 мая (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). По мнению топ-ме-

неджера, включение активов ДВЭУК 
в «РусГидро» позволит направить на-
копленную амортизацию (до 1,5 мл-
рд руб. в год) на модернизацию ком-
паний холдинга, синхронизировать 
инвестпрограммы ДВЭУК и активов 
«РусГидро» — ДРСК, ДГК и др. Глава 
«РусГидро» напоминает в письме, что 
в ноябре 2015 года правительство 
уже принимало решение о консоли-
дации ДВЭУК на балансе «РусГидро».

• ДВЭУК создана в 2001 году РАО ЕЭС 
для управления энергоактивами 
Дальнего Востока, но затем стала 
SPV-компанией по инвестированию 
бюджетных средств в энергосисте-
му региона. Среди активов — три 
мини-ТЭЦ на острове Русском 
(49,8 МВт), 2,46 тыс. км ЛЭП 
и  подстанции мощностью 818 МВА. 
 Выручка за 2016 год — 2,2 млрд, 
 убыток — 578 млн руб.
Интерес к ДВЭУК также проявля-

ла ФСК: 2 июня ее глава Андрей Му-
ров говорил ТАСС, что компания рас-
считывает на передачу ей в управле-
ние магистральных сетей ДВЭУК. В 
ФСК 

”
Ъ“ уточнили, что схема переда-

чи — на финальной стадии согласо-
вания в Минэнерго (там 

”
Ъ“ не отве-

тили). По информации источника 

”
Ъ“, близкого к «Россетям», консоли-

дация магистральных сетей ДВЭУК 
интересна холдингу, так как, в част-
ности, решит проблему «лоскутно-
сти» сетей и повысит надежность 
энергоснабжения. Как говорят 
источники 

”
Ъ“, обсуждается компро-

миссный вариант разделения: «Ру-
сГидро» перейдут распредсети и ге-
нерация, а ФСК — магистральные се-
ти ДВЭУК, но «РусГидро» хочет полу-
чить весь актив. По словам гендирек-
тора ДВЭУК Дмитрия Селютина, 
окончательного решения о передаче 

активов кому-либо из федеральных 
игроков нет, но «операция должна 
быть возмездной и приводить к по-
лучению дополнительных источни-
ков финансирования ключевых ин-
вестпроектов в энергетике Дальнего 
Востока». В «РусГидро» ситуацию не 
комментировали.

Как писал 
”
Ъ“ 25 мая, «РусГидро», 

закрывшее часть долговой нагрузки 
за счет продажи ВТБ 13% акций (чи-
стый долг «РАО ЭС Востока» снижен 
на 55 млрд, до 43 млрд руб.), рискует 
запустить новое накопление долга. 
26 июня собрание акционеров «Ру-
сГидро» рассмотрит вопрос займа 
«РАО ЭС Востока» 25,7 млрд руб.

Глава «РусГидро» также просит 
премьера поручить разработать ме-
ханизм реализации инвестпроектов 
компании. Так, напоминает топ-ме-
неджер, докапитализация предпола-
гала внедрение на Дальнем Востоке 
долгосрочных тарифов. Без этого, 
считает Николай Шульгинов, невоз-
можно привлекать инвесторов и реа-
лизовывать инвестпроекты «с поло-
жительным экономическим эффек-
том». Речь идет о том, что на Дальнем 
Востоке в тарифах почти нет меха-
низмов возврата инвестиций. С 1 ию-
ля для снижения тарифов в ДФО на 
три года будет введена спецнадбавка 
к цене на мощность на оптовом рын-
ке в европейской части РФ и Сибири, 
до конца года она может составить 
28 млрд руб. В среду Госдума приняла 
в первом чтении этот законопроект, 
и, как говорят источники 

”
Ъ“, доку-

менту «придали ускорение». На сбор 
предложений ко второму чтению, по 
данным 

”
Ъ“, планируется отвести не-

сколько дней и затем сразу вынести 
на второе и третье чтения. «В этот пе-
риод могут появиться поправки, уве-
личивающие субсидирование до де-
сяти лет»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

11 мая на совещании у вице-премье-
ра Юрия Трутнева Минвостокразви-
тия и «РусГидро» предложили вклю-
чить в надбавку в 2018–2019 годах и 
инвестсоставляющую для ДФО.

Наталья Порохова из АКРА пола-
гает, что консолидация ДВЭУК вряд 
ли решит долговую проблему, «это 
сравнительно небольшая компа-
ния», и она стоит в плане приватиза-
ции на 2017–2019 годы. Федор Кор-
начев из Райффайзенбанка отмечает, 
что при передаче активов важно, как 
распределится выручка: «если ФСК 
достанутся активы, не требующие 
субсидий, а 

”
РусГидро“ — те, что тре-

буют, то его положение не улучшит-
ся». Он добавляет, что передача акти-
вов ДВЭУК ФСК — риск для «РусГи-
дро», если основная доля «тарифного 
пирога» и основная амортизация как 
источник инвестиций останутся в 
магистральных сетях.

Татьяна Дятел

Энергетики делят  
Дальний Восток
«РусГидро» и ФСК вступили 
в борьбу за сети и мини-ТЭЦ

• Petropavlovsk входит в топ-5 золо-
тодобытчиков РФ, ресурсы на конец 
2016 года — 20,1 млн унций, 10,9 млн 
унций — упорные руды, для которых 
компания достраивает автоклав 
в Амурской области. В 2016 году ком-
пания произвела 416,3 тыс. унций 
 золота, выручка составила $540,7 
млн, EBITDA — $200 млн,  прибыль — 
$31,7 млн, чистый долг — $598,6 млн. 
Капитализация на 22 июня — 
£237,8 млн ($301 млн). Компания так-
же владеет 31,1% железорудной IRC с 
активами в Амурской области и ЕАО.
Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, говорили, что «Ренова» плани-
рует получить контроль над Petro-
pavlovsk и может произойти не толь-
ко слияние золотодобытчика с «Зо-

лотом Камчатки» «Реновы» (ресурсы 
— 12 млн унций), но и более мас-
штабное объединение с Highland 
Gold (крупнейший акционер — Ро-
ман Абрамович) или с GV Gold (см. 

”
Ъ“ от 5 июня). Собеседники 

”
Ъ“ со-

общали, что Брюс Бак консультиро-
вал Романа Абрамовича по сделкам 
«Сибнефти», Evraz и покупке ФК 
«Челси», совет директоров которого 
он возглавляет, а Skadden консульти-
ровала и «Ренову» при продаже доли 
группы в ТНК-BP «Роснефти». Но ряд 
собеседников 

”
Ъ“, близких к «Рено-

ве», Highland Gold и GV Gold, называ-
ли эти разговоры «рыночными спе-
куляциями».

В 2016 году уже обсуждалось слия-
ние Petropavlovsk с «Амур Золотом» 
Мусы Бажаева, который мог получить 
20% компании, а также трехстороннее 

слияние с участием «Золота Камчат-
ки», но акционеры Petropavlovsk вы-
ступили против. Недавно компания 
раскрыла, что против сделки с «Амур 
Золотом» были M&G, Sothic, Capeview 
и DE Shaw, а источники 

”
Ъ“ ранее го-

ворили, что не поддерживала ее и «Ре-
нова». Господин Бажаев в мае купил 
2,4% Petropavlovsk, но источники 

”
Ъ“ 

сомневаются, что возобновление пе-
реговоров по «Амур Золоту» будет 
успешным. Смена совета директоров 
Petropavlovsk приведет к смене ме-
неджмента, а в перспективе — и к оче-
видному слиянию компании с «Золо-
том Камчатки», полагает глава Союза 
золотопромышленников РФ Сергей 
Кашуба. Но он отмечает, что главным 
проектом Petropavlovsk все равно 
останется достройка автоклава.

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk переплавит директоров

Крупнейший в России издатель 
учебников «Просвещение» по-
пытается взыскать 63,4 млн руб. 
за нарушение авторских прав с 
компании «Экзамен», входящей 
в тройку лидеров книжного 
рынка по тиражам. Издательст-
во нашло на обложках сборни-
ков заданий, выпущенных «Эк-
заменом», изображения своих 
учебников. Такие проблемы не-
редки, подтверждают участни-
ки рынка, сомневаясь при этом, 
что истцу удастся взыскать 
крупную сумму.

«Просвещение» подало иск к из-
дательству «Экзамен», следует из 
картотеки арбитражных дел. Сумма 
требований составила 63,4 млн 
руб., спор будет рассмотрен в конце 
августа. Претензии связаны с нару-
шением авторских прав, пояснили 

”
Ъ“ в «Просвещении»: по данным 

издательства, «Экзамен» поместил 
изображение учебников «Просве-
щения» на обложках своих посо-
бий. Речь идет о сборниках тестов и 
контрольных работ для начальной 
школы. Сборники, например, со-
ставлены к учебникам математики 
и русского языка, выпущенных из-
дательством «Просвещение» для 
2–4-х классов. «Экзамен» отказался 
улаживать спор во внесудебном по-
рядке, поэтому «Просвещение» 
обратилось в суд, уточнили в ком-
пании. В «Экзамене» не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

«Экзамен» использует изображе-
ние учебников «Просвещения» «для 
продвижения своей продукции не-
понятного качества» и без согласо-
вания с «Просвещением», утвержда-
ет представитель издательства. По 
мнению директора по внешним 
коммуникациям «Просвещения» 
Сергея Григоренко, это «вводит в за-
блуждение покупателей, которые 
считают, что эти пособия одного 

комплекта с учебниками». Если по-
собия «Экзамена» «будут неподоба-
ющего качества или не будут удов-
летворять покупателя в ходе ис-
пользования, то он отнесет это на 
наш счет», поясняет господин Гри-
горенко.

«Просвещение» — крупнейший 
участник рынка учебной литерату-
ры. По собственным данным, его до-
ля достигает 33%. Издательство вы-
пустило за прошлый год 79,1 млн 
экземпляров книг. Выручка состави-
ла 12,6 млрд руб., чистая прибыль — 
4,4 млрд руб. По данным Роспечати, 
доля «Просвещения» в общей струк-
туре продаж книжного рынка со-
ставляет 12,1%. «Просвещение» в 
2011 году выкупила у государства 

«Олма Медиа Групп» Владимира Узу-
на и Олега Ткача. В 2014 году мино-
ритарием и членом совета директо-
ров издательской группы стал Арка-
дий Ротенберг, следует из ее отчет-
ности, у него более 20% акций.

«Экзамен», по данным Роспеча-
ти, входит в тройку крупнейших из-
дательств в России по числу выпу-
щенных книг и брошюр с совокуп-
ным тиражом 16,9 млн экземпля-

ров в 2016 году. Его доля в структуре 
продаж оценивается в 2,2%. Выруч-
ка ООО «Издательство Экзамен» в 
2014 году составила 529,5 млн руб., 
чистая прибыль — 13,2 млн (более 
свежие данные не публиковались). 
По данным Karto teka.ru, «Экзаме-
ном» владеют Дмитрий Яновский и 
Анна Мартынова, которым принад-
лежит 52% и 48% акций соответст-
венно.

• По данным «Эксмо», объем рынка 
учебной литературы в 2016 году 
 составил 27,8 млрд руб., из них 
10,5 млрд руб. пришлось на бюд-
жетные закупки учебников, 
6,9  млрд — на коммерческие ка-
налы и 10,4 млрд — на доходы 
от других учебных пособий.

Подобные споры нередки в изда-
тельской деятельности, отмечает пре-
зидент корпорации «Российский 
учебник» (объединяет принадлежа-
щие «Эксмо» компании «Дрофа», «Вен-
тана-Граф», «Астрель», Lecta и «Дрофа 
— Новая школа») Олег Новиков. При 
этом сумму иска он считает «несколь-
ко завышенной». «Пусть даже сумма 
иска была обоснована, но из сущест-
вующей практики суд, как правило, 
уменьшает объем компенсации. Есть 
даже примеры уменьшения на 
98%»,— поясняет господин Новиков.

Основания для иска есть, уверен 
юрист адвокатского бюро А2 Максим 
Сафиулин. «Использование в дизай-
не обложки уменьшенного изобра-
жения учебника, авторские права на 
дизайн и содержание которого при-
надлежат другому издательству, 
должно как минимум согласовывать-
ся с этим издательством»,— подтвер-
ждает он. По словам юриста, если у 
«Экзамена» не будет доказательств, 
что использование обложек обсужда-
лось с «Просвещением», то издатель-
ство понесет материальную ответст-
венность. А вот претензии по воз-
можным репутационным рискам, 
которые может понести «Просвеще-
ние», если тесты «Экзамена» окажут-
ся плохого качества, вряд ли будут 
удовлетворены полностью, «по-
скольку быстро оценить восприятие 
их аудиторией крайне сложно», от-
мечает господин Сафиулин.

Елизавета Макарова

«Просвещение» попало на обложки
Издательство нашло себя в книгах конкурентов

Крупный российский произво-
дитель мяса АПХ «Мираторг» рас-
сматривает возможность прода-
жи за рубеж части выращенного 
зерна. Тем самым компания хо-
чет оптимизировать работу сво-
его растениеводческого дивизи-
она: на деньги, вырученные от 
экспортных продаж, будут поку-
паться корма на внутреннем 
рынке.

«Мираторг» опубликовал на порта-
ле Headhunter объявление о поиске 
менеджера по экспортным продажам 
зерна и зерновых продуктов. В списке 
потенциальных рынков указаны Ев-
росоюз, арабские страны и Китай. В 
«Мираторге» подтвердили, что хол-
динг рассматривает экспортное на-
правление как потенциально инте-
ресное, но только в рамках повыше-
ния эффективности управления ба-
лансом спроса и предложения диви-
зиона по производству кормов. «Стра-
тегия холдинга в области экспорта не-
изменна — мы фокусируемся на по-
ставках мяса как продукта с высокой 
добавленной стоимостью»,— под-

черкнул представитель компании, от-
казавшись от других комментариев.

Один из участников рынка расска-
зал, что «Мираторг» намерен задейст-
вовать часть земель для выращива-
ния культур с высоким экспортным 
потенциалом, например, качествен-
ной пшеницы, а на вырученные от ее 
продажи средства закупать в России 
зерно для кормов. По итогам 2016 го-
да у «Мираторга» было третье место в 
списке крупнейших землевладель-
цев страны с 644 тыс. га (оценка BEFL). 
Активы сосредоточены в Белгород-
ской, Курской, Орловской и Брян-
ской областях. В прошлом году «Ми-
раторг», по собственным данным, 
увеличил производство зерна в 1,7 ра-
за — до 1,32 млн тонн, а среднюю уро-
жайность — с 44,7 ц до 54,1 ц с 1 га.

• «Мираторг» — один из крупнейших 
производителей мяса в России. Выпуск 
охлажденного мяса птицы в 2016 го-
ду вырос на 37%, до 102,2 тыс. тонн, 
свинины в живом весе — на 6,2%, до 
409 тыс. тонн, говядины — на 53,4%, 
до 62,14 тыс. тонн. Выручка холдин-
га в 2016 году составила 120 млрд руб.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов считает планы «Мираторга» обо-
снованными: выращивать нужно 
наиболее рентабельные культуры, а 
не то, что требуется животноводче-
скому бизнесу. «Производителям мя-
са не стоит зацикливаться на повы-
шении самообеспеченности собст-
венным зерном для производства 
кормов. Лучше рационально ис-
пользовать земельные ресурсы»,— 
согласен руководитель Националь-
ной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. Господин Сизов при этом от-
мечает, что земли «Мираторга» уда-
лены от портов Черноморско-Азов-
ского бассейна, на которые прихо-
дится основная часть российского 
зернового экспорта.

Продавая качественное зерно на 
внутренний или внешний рынок и 
закупая на вырученные средства 
более дешевые российские кормо-
вые культуры, «Мираторг» может 
получать больше прибыли с 1 га, 
считает господин Юшин. С учетом 
затрат на логистику «Мираторгу» бу-
дет экономически целесообразно 

отправлять на экспорт от 120 тыс. 
тонн зерна в сезон, подсчитал пре-
зидент компании «Прозерно» Вла-
димир Петриченко. По данным «Со-
вэкона», на прошлой неделе экс-
портные цены на российскую пше-
ницу третьего класса в глубоковод-
ных портах составляли $189,5 за 
тонну (FOB). Внутри страны цена на 
такую пшеницу была на уровне 
9,1 тыс. руб. за тонну. С объемом 
120 тыс. тонн пшеницы «Мираторг» 
мог бы заработать при таких ценах 
$22,7 млн в сезон (1,3 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 21 июня) на экспорте 
или 1,09 млрд руб. при поставках на 
внутренний рынок.

Согласно данным федерального 
Центра оценки качества зерна на 12 
июня, с начала сезона Россия экспор-
тировала 34,9 млн тонн зерна, в том 
числе 26,8 млн тонн пшеницы. Круп-
нейшие экспортеры — ТД «Риф» 
(4,41 млн тонн), Международная зер-
новая компания (российская структу-
ра Glencore, 3,39 млн тонн) и Cargill 
(2,85 млн тонн).

Анатолий Костырев

«Мираторг» вывезет не только мясо
Холдинг может начать поставки зерна на экспорт
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От всей души надеюсь, 
что наш новый совет 
директоров не сумеет 

обратить вспять прогресс, 
которого нам удалось 

добиться
— Питер Хамбро,

сооснователь Petropavlovsk,  
22 июня  

(цитата по The Telegraph)

Ц И Т А Т А

П Р А В И Л А  И Г Р Ы « Р Е Н О В У »  У Б Р А Л И  С  С О Л Н Ц А

Наблюдательный совет «Совета рынка» (регулятор энергорынков) лишил 
подконтрольное «Ренове» Виктора Вексельберга ООО «Грин Энерджи Рус» 
права торговать мощностью солнечной электростанции (СЭС) «Ленинская» 
(15 МВт), сообщили ”Ъ“ источники, знакомые с решением, и подтвердили 
в самой компании. Это решение освобождает ООО от обязательств строить 
СЭС по заявке, поданной с технической ошибкой. Как сообщал ”Ъ“ 9 июня, 
«Грин Энерджи Рус» заявилась на отборе новых проектов зеленой генерации 
СЭС с инвестициями в 11,725 тыс. руб. за 1 кВт — это в десять раз ниже потолка 
вразмере 111,725 тыс. руб. за 1 кВт. По правилам отбора «Грин Энерджи Рус» 
не могла отозвать заявку: компания обязана либо строить СЭС по заявленным 
параметрам, что невозможно, либо заплатить штраф за непоставку мощности. 
Предельно возможная сумма штрафа за год — 83 млн руб. Штрафа, по данным 

”Ъ“, для «Грин Энерджи Рус» теперь не предполагается. После этого инцидента 
инвесторы в зеленую генерацию предложили «Совету рынка» ввести дополни-
тельные процедуры проверки заявок. 

Также в четверг набсовет «Совета рынка» принял решение о передаче «Грин 
Энерджи Рус» прав на проекты СЭС на 195 МВт, ранее принадлежавших «Энер-
гии Солнца» (бенефициаром считают министра по делам «Открытого правитель-
ства» Михаила Абызова). Эти активы ООО планирует передать другой структуре 
«Реновы» — «Хевелу» (еще 50% у «Роснано»). Татьяна Дятел

33 млн экземпляров
составили тиражи учебников в России 
за 2016 год (данные корпорации 
«Российский учебник»)
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тенденции / кибербезопасность

В 2017 году около десятка стран, среди 
которых США, Германия, Франция 
и Норвегия, обвинили в кибератаках 
и вмешательстве в свою внутреннюю 
политику хакеров, якобы работавших 
на российские власти. Отсутствие нео-
провержимых доказательств причаст-
ности к атакам пророссийских кибер-
преступников не только позволяет 
отвергать все обвинения, но и рожда-
ет массу скепсиса в международном IT-
сообществе. Эксперты сходятся во мне-
нии, что уровень развития технологий 
сейчас в принципе не позволяет с до-
статочной уверенностью определить 
атакующего даже спецслужбам.

Диалог про возможные кибератаки рос-
сийских проправительственных хакеров на 
серверы Демократической партии США, со-
стоявшийся между президентом РФ Влади-
миром Путиным и американской журна-
листкой Мегин Келли в начале июня на 
ПМЭФ, моментально стал объектом шуток в 
социальных сетях. Все 17 агентств по развед-
ке США сделали вывод, что Россия вмешива-
лась в выборы президента США, отметила 
журналистка. «Я читал эти отчеты. В них нет 
ничего конкретного, только предположе-
ния»,— парировал президент.

За последние полгода мифических рус-
ских хакеров, якобы работающих на Кремль, 
обвиняли в кибератаках не только спец-
службы США, но и немецкая контрразведка, 
румынская служба информации, Миноборо-
ны Дании, норвежская служба безопасно-
сти, французские политики в ходе недавних 
выборов президента и источники The 
Guardian в правительстве Италии. Но столь 
серьезные обвинения вызывают все больше 
скепсиса не только со стороны российских 
властей, но и в международном IT-сообщест-
ве, где словосочетание «русские хакеры» ста-
ло мемом, а хештег #RussiansDidIt (#ЭтоСде-
лалиРусские) стали добавлять даже к картин-
кам с крушением «Титаника» и выпадением 
снега в Сирии. Кажется, что спецслужбам 
США, по данным WikiLeaks обладающим ог-
ромным арсеналом средств для кибершпио-
нажа, в теории не должно составлять труда 
представить неопровержимые доказательст-
ва источника атак. Но на практике все значи-
тельно сложнее. Определение источника ки-
бератаки давно стало настоящей головной 
болью и для правоохранительных органов, 
и для компаний, занимающихся расследова-
ниями киберпреступлений.

Что такое атрибуция
Говорить про атрибуцию, то есть определе-
ние источника компьютерных атак, нача-
ли примерно с середины 2000-х годов, хотя 
личности злоумышленников волновали 
специалистов и раньше, говорит замести-
тель директора центра компетенции 
Positive Technologies Алексей Новиков. 
Пристальное внимание на атакующих на-
чали обращать после появления первых це-
левых атак (APT). Ключевым стало обнару-
жение в 2010 году вируса Stuxnet, способ-
ного физически разрушать инфраструкту-
ру промышленных предприятий. Специа-
листы нашли его в Иране на блоках управ-
ления газовыми центрифугами, предназ-
наченными для получения обогащенно-
го урана. Многие сошлись во мнении, 
что Stuxnet был нацелен на приостанов-
ку иранской ядерной программы. Тогда 
стало очевидно, что кибератаки уже не 
только шалость или метод заработка для 

злоумышленников, но и политическое ору-
жие, что и подстегнуло к активному поиску 
авторов вируса.

«Атрибуция предполагает присвоение 
компьютерных атак какой-либо стране, ор-
ганизации или группе лиц. Это не доказа-
тельства в том смысле, в котором этот тер-
мин понимается в Уголовном кодексе РФ. 
Когда мы говорим об атрибуции в сфере ин-
формационной безопасности, то предпола-
гаем поиск различных технических аспек-
тов атаки, которые можно приписать опре-
деленной стране или группировке»,— объ-
ясняет господин Новиков. Такими аспекта-
ми могут быть место регистрации IP-адресов 
и доменов, участвующих в атаке, анализ про-
граммного кода, трассировка до источника 
атаки и временные параметры.

Принципы атрибуции можно разделить 
на три части. «Первая — поиск изначальных 
следов нападающего, таких как IP-адреса, 
учетные данные, устройства. Это один из са-
мых сложных путей, требующий сбора ис-
ходных следов на всех точках работы злоу-
мышленника и очень серьезного взаимодей-
ствия с правоохранительными органами. 
Тем не менее в случае успешного расследова-
ния он один из самых релевантных»,— гово-
рит руководитель департамента Solar JSOC 
компании Solar Security Владимир Дрюков.

Вторая часть, продолжает он, это исследо-
вание инструментария злоумышленника, 
такого как исходный код вредоносного ПО, 
утилиты, данные промежуточных серверов 
или центров управления атакой и сопостав-
ление полученной информации с другими, 
более ранними кибератаками, где уже была 
проведена успешная атрибуция. В зависимо-
сти от потенциальной неосторожности злоу-
мышленника эта информация может дать 
огромное количество сильных косвенных 
доказательств для атрибуции.

Наконец, третья часть атрибуции — полу-
чение вспомогательных признаков, таких 
как время проведения атаки, использование 
ПО, разработанного в определенной стране, 
наличие комментариев атакующих на опре-
деленном языке. Так, одним из доводов ком-
пании Crowdstrike, выпустившей отчет о 
связях с Россией хакерских группировок 
Fancy Bear и Cozy Bear, атаковавших серверы 
Демпартии США, был именно тот факт, что 
график активности хакеров совпадал с рабо-
чим днем по московскому времени.

Спецслужбы на страже
Большинство стран, за последние полгода 
обвинившие Москву в кибератаках, ограни-
чил ись заявлениями в прессе, но правоохра-
нительные органы США и Дании выпустили 
отчеты с разъяснением обвинений. В отче-
тах Министерства внутренней безопасности 
США и Национального совета по разведке 
основные технические параметры, увязыва-
ющие атаку с «российскими хакерами»,— 
это использование атакующими IP-адресов 
российских операторов Yota и «Ростелеком», 
а также программ X-agent и PAS Tool PHP 
Web Kit, которые рекламируются на русско-
язычных форумах и обычно прочно ассоци-
ируются с русскими хакерами, объясняет 
консультант по информационной безопас-
ности Cisco Алексей Лукацкий. При этом и 
тот и другой софт, по его словам, доступен 
всем желающим в любой стране, а Yota и «Ро-
стелекому» принадлежат только 49 IP-адре-
сов из 876 перечисленных в отчете.

«Американские спецслужбы в качестве 
гипотезы приводят версию о русском следе, 
и те немногочисленные и неверифицируе-
мые доказательства, которые опубликова-
ны, вроде как подтверждают эту версию. 
Если же взять за основу противоположную 
гипотезу, то есть о том, что за атакой стояла 

не Россия, то представленные доказательст-
ва вполне укладываются и в нее»,— говорит 
господин Лукацкий. Он отмечает, что непре-
клонная уверенность США в русском следе 
может базироваться также на оперативных 
источниках, но они в обозримом будущем 
не будут представлены публике.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на IT-рынке 

уверен, что «если бы у американцев было что 
предъявить, они бы сделали это, так же как и 
в случае с атакой на Yahoo!». Речь идет о выд-
вижении в марте 2017 года двум сотрудни-
кам центра информационной безопасности 
ФСБ Дмитрию Докучаеву и Игорю Сущину, а 
также работавшим на них хакерам Алексею 
Белану и Кариму Баратову обвинений во 
взломе Yahoo! и краже данных 500 млн учет-
ных записей электронной почты. «Если у ор-
ганов есть реальные доказательства при-
частности спецслужб другого государства к 
кибератакам, они доведут расследование до 
установления конкретных личностей, а не 
ограничатся заявлениями вроде 

”
нас взло-

мало ГРУ“»,— полагает он.
В то же время Центр компьютерной без-

опасности Дании, обвинивший пророссий-
ских хакеров во взломе электронной почты 
датских военных в течение 2015–2016 го-
дов, в своем отчете в принципе не привел 
технических подробностей атаки. Госпо-
дин Лукацкий отмечает, что никаких дока-
зательств, даже спорных, как у госорганов 
США, датчане не представили, просто со-
славшись на то, что «за атакой на Мини-
стерство обороны Дании, весьма вероятно, 
стояла группа APT28», а «оценка основыва-
ется на ряде факторов, не все из которых 
описаны в настоящем докладе». «По сути, 
мы вынуждены верить авторам отчета, что, 
может быть, и работает в межгосударствен-
ном или внутригосударственном пиаре, но 
не может быть использовано для обвине-

ния какого-либо государства во вмешатель-
стве во внутренние дела через киберпро-
странство»,— отмечает он.

Все можно подделать
Не существует релевантных признаков, по-
зволяющих со стопроцентной гарантией 
определить атакующего, говорит гендирек-
тор Digital Security Илья Медведовский и со-
глашается Владимир Дрюков. «Поскольку 
информация существует в цифровом виде, 
значит, ее можно как угодно специально 
подготовить, особым образом отредактиро-
вать для любых целей. Таким образом, все 
признаки оказываются несостоятельными, 
включая определение IP-адреса сервера, вре-
мени сборки программы, языковых строк в 
коде и др.»,— говорит господин Медведов-
ский. Например, любой из немного продви-
нутых пользователей может добавить в свою 
программу строчки кода на том или ином 
языке. «У ЦРУ есть проект UMBRAGE, с помо-
щью которого возможно изменять файлы та-
ким образом, чтобы оказывалось очевид-
ным авторство каких-то группировок или 
принадлежность к той или иной стране»,— 
продолжает он.

Методы подделки улик в виртуальном ми-
ре очень изощренны. Так, злоумышленники 
могут специально оставить комментарии в 
коде на нужном языке или купить часть ин-
струментария у хакеров нужной националь-
ности на черном рынке. IP-адрес, с которого 
проводится атака, может принадлежать 
вполне легальному ресурсу, который был 
предварительно взломан для целей проведе-
ния атаки. У преступников также есть воз-
можность сослаться на компрометацию сво-
его ноутбука, телефона или почты, а иногда 
и взлом квартиры для получения доступа к 
компьютеру.

«Атакующие не стоят на месте: они изуча-
ют исследования, публикуемые экспертами 
по безопасности, и придумывают новые спо-
собы обеспечения своей анонимности. Это 
обычное противостояние, которое было и бу-
дет всегда. С течением времени опыта по обе 
стороны баррикад становится больше»,— 
объясняет сооснователь и руководитель сер-
виса киберразведки threat intelligence компа-
нии Group-IB Дмитрий Волков. Например, 
определение времени компиляции вредо-
носных программ — очень полезный инстру-
мент и его обязательно надо использовать, го-
ворит господин Волков, но о нем известно 
как исследователям, так и атакующим, кото-
рые могут специально указывать временные 
метки, характерные для определенной стра-
ны. «Очень многое зависит от опыта атакую-
щих. Если, например, речь об атаке на госу-
дарственный сайт, который провел какой-то 
малоопытный хактивист, то уже по анализу 
его сетевой инфраструктуры можно сказать, 
кто стоит за этой атакой. Если же речь о прого-
сударственной группе с хорошим опытом, то 
там все намного сложнее»,— признает он.

Единственный точный метод атрибуции 
— применяемый правоохранительными ор-
ганами и спецслужбами комплекс оператив-
но-технических мероприятий, где наиболь-
ший успех дают именно оперативные мето-
ды, категоричен господин Медведовский. 
«Эффективным чисто техническим методом 
точного определения атакующего, доступ-
ным кому угодно, является встречный взлом 
атакующего. Но его крайне редко используют 
на практике, так как расследование обычно 
проводится постфактум»,— резюмирует он.

Мария Коломыченко

О том, чем правоохранитель-
ные и законодательные органы 
отвечают на рост мирового 
рынка средств кибершпиона-
жа, рассказал 

”
Ъ“ управляющий 

партнер агентства «Емельянни-
ков, Попова и партнеры» 
Михаил Емельянников.

— Рост числа киберугроз во мно-
гом способствовал появлению 
коммерческого рынка cyber 
threat intelligence. Что это за ры-
нок и как он будет развиваться в 
ближайшие годы, в частности, в 
России?
— Средствами cyber threat intelli-
gence решаются задачи самых раз-
личных групп: правительств, бизне-
са, криминала, гражданского обще-
ства, конечных пользователей и т. д. 
На сегодня можно выделить наибо-
лее большие по объему и быстрора-
стущие сегменты этого рынка: сред-
ства атак на финансовые системы и 
их клиентов с целью хищения де-
нежных средств и дестабилизации 
кредитных организаций в целях 
конкурентной борьбы; средства 
шпионажа для добывания политиче-
ски ценной и коммерчески важной 
информации; средства воздействия 
на масс-сознание; средства воздейст-
вия на критически важные объекты 

— от терроризма до политического 
противостояния и конкурентной 
борьбы. С ростом интернета вещей 
будет расти и сегмент воздействия 
на него. Успешный опыт манипули-
рования гражданами в ходе «цвет-
ных» революций и выборов послед-
них лет в разных странах позволяет 
сделать вывод о перспективности и 
этого сегмента. Соответственно, не-
избежно будет расти и рынок 
средств защиты от таких воздейст-
вий. Все эти тенденции будут харак-
терны и для России.
— Правоохранительные органы 
нередко привлекают к расследо-
ванию кибератак и подготовке 
технических экспертиз коммер-
ческие компании. Это вызвано 
низкой квалификацией сотруд-
ников органов или есть еще ка-
кие-то причины?
— Я не думаю, что квалификация со-
трудников соответствующих госо-
рганов низкая или недостаточная. В 
государственном сегменте уже есть 
и специалисты с высокими, рыноч-
ными зарплатами, работающие в об-
ласти кибербезопасности и кибе-
ратак. Причины широкого привле-
чения специалистов коммерческих 
организаций, как мне кажется, в дру-
гом. Рынок cyber threat intelligence 
очень большой по объему и быстро-

растущий, и госорганы просто физи-
чески не могут, да и не должны охва-
тывать все его сегменты. Они в пер-
вую очередь решают государствен-
ные задачи, возложенные на них за-
конодательством.
— Известно ли вам о случаях оши-
бок в атрибуции кибератак, кото-
рые привели бы к серьезным по-
следствиям, например, заключе-
нию под стражу невиновного?
— Нет, таких проверенных и надеж-
ных фактов я не знаю. Но тема атри-
буции широко используется при об-
суждении реальных и предполагае-
мых кибервоздействий на государст-
венные системы и структуры, и 
очень часто на основании недоказан-
ного источника атаки и сомнитель-
ных признаков ее территориального 
происхождения делаются далеко 
идущие политические выводы, кото-
рые затем активно используются в 
межгосударственных отношениях.
— Совершенно ли российское за-
конодательство с точки зрения 
противодействия кибератакам?
— Законодательное регулирование 
всегда отстает и будет отставать от 
технологий. С одной стороны, Уго-
ловный кодекс содержит главу 28, 
предусматривающую ответствен-
ность за преступления в сфере ком-
пьютерной информации, в отдель-
ные статьи выделено мошенничест-
во с использованием платежных 
карт и в сфере компьютерной ин-
формации. С другой стороны, полу-
чить защиту у государственных ин-
ститутов в случае хищения коммер-
ческой тайны из информационной 
системы, например из базы данных, 
крайне сложно.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

полная версия 
kommersant.ru/12021

«Законодательное регулирование  
всегда отстает и будет отставать  
от технологий»

Михаил Емельянников, 
управляющий партнер консалтингового агентства 
«Емельянников,  Попова и партнеры»

Качественная атрибуция кибе-
ратаки подразумевает прове-
дение целого комплекса меро-
приятий, зачастую требуются 
совместные действия правоох-
ранителей нескольких стран, 
считает главный антивирусный 
эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Александр Гостев.

— Само понятие атрибуции в сфе-
ре информбезопасности давно 
вошло в обиход?
— Впервые широко это стало обсу-
ждаться в 2007 году, после кибе-
ратак на Эстонию, в организации 
которых обвинили Россию. Вопрос 
снова встал в полный рост в 2010 го-
ду с обнаружением Stuxnet. В том 
же году в США даже были оформле-
ны некоторые патенты на методы 
атрибуции. Ну а окончательно по-
нятие сформировалось в 2013-м, 
когда американская компания 
Mandiant не только опубликовала 
детали множества атак, организо-
ванных группой APT1, но и назвала 
конкретные китайские правитель-
ственные структуры, ответствен-
ные за данные атаки.
— Если говорить глобально, в чем 
состоит проблема атрибуции ки-
бератак? И эволюционирует ли 
она с течением времени?

— Проблема атрибуции атак заклю-
чается в том, что это, по сути, ком-
плекс оперативно-разыскных меро-
приятий. Успешный поиск органи-
затора и исполнителя атаки возмо-
жен только при участии правоохра-
нительных органов, причем в усло-
виях международной кооперации в 
расследовании. По российскому за-
конодательству оперативно-ра-
зыскные мероприятия вообще мо-
гут вести только органы внутрен-
них дел, а никак не частные компа-
нии. Мы можем проанализировать 
код, сделать какие-то выводы на его 
основе, но остальное — не в нашей 
компетенции и возможностях. Да, 
нам могут предоставить на анализ 
содержимое сервера управления, 
но сначала этот сервер должен быть 
изъят какой-то полицией в какой-то 
стране.
— Какие методы атрибуции кибе-
ратак сейчас релевантны и позво-
ляют вычислять атакующего?
— Повторюсь, задача крайне непро-
стая. Добавляет сложности еще и на-
меренное использование группи-
ровками ложных меток, призван-
ных сбить исследователей с верного 
следа. Обычно страну, из которой ис-
ходит атака, пытаются определить 
по комплексу факторов. Прежде все-
го это анализ кода — в нем могут со-

держаться слова, косвенно указыва-
ющие на языковую или националь-
ную принадлежность авторов. На-
пример, русские слова, написанные 
латиницей, или ошибки, которые 
обычно свойственны именно рус-
ским авторам и т. д. Но с нашей точки 
зрения, их одних недостаточно для 
однозначного выявления нацио-
нальности атакующих.
— В целом можно ли со стопро-
центной уверенностью опре-
делить тех, кто стоит за кибер-
атакой?
— Вопрос атрибуции — это прежде 
всего задача правоохранительных 
органов. Например, в 2014 году ФБР 
обнародовало результаты расследо-
вания атаки на Sony Pictures Enter-
tainment и представило доказатель-
ства причастности Северной Кореи 
к этому инциденту. За атрибуцией 
стоит еще более важный вопрос: что 
именно может являться актом кибе-
ратаки — например, является ли та-
кой атакой заражение вредоносной 
программой больницы — и каким 
может и должен быть ответ на подоб-
ную атаку на уровне государства? 
Споры по этой теме ведутся уже не-
сколько лет. Так, существует доку-
мент НАТО, в котором сделана по-
пытка систематизировать эти вопро-
сы — так называемый Таллиннский 
мануал. В США уже пару лет пытают-
ся выработать сценарии адекватного 
ответа, вплоть до физического воен-
ного ответа, на кибератаки, органи-
зованные другими странами. И все 
снова упирается в атрибуцию: основ-
ная сложность сейчас — достовер-
ная идентификация источника и ор-
ганизатора атаки.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

полная версия 
kommersant.ru/12022 

«Основная сложность сейчас —  
достоверная идентификация  
источника и организатора атаки»

Александр Гостев,
главный антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского»

СХЕМА РАБОТЫ ХАКЕРСКОЙ ГРУППИРОВКИ ПРИ АТАКЕ НА СЕРВЕРЫ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ США
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННЕЙ БЕЗОПАСНОСТИ И ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮРО РАССЛЕДОВАНИЙ США.
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Обвинение не по IP-адресу
Почему русский след в хакерских атаках не может никуда привести



культура спорт

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

Матч выявил непобедителей
Сыграв вничью, Камерун и Австралия серьезно ухудшили 
свои шансы на выход в полуфинал

Матч второго тура в группе 
В между сборными Камеру-
на и Австралии, состоявшийся 
в Санкт-Петербурге, завершил-
ся вничью — 1:1. Таким обра-
зом, обе команды значительно 
усложнили себе борьбу за вы-
ход в полуфинал, в которой на 
фоне сборных Германии и Чили 
и без того, мягко говоря, не вы-
глядят фаворитами.

 Второй матч Кубка конфеде-
раций на «Санкт-Петербург Арене» 
с самого начала считался встречей 
команд, обреченных соперничать 
между собой в группе В лишь за тре-
тье место. Однако это обстоятельст-
во отнюдь не лишало противосто-
яние австралийцев и камерунцев 
бескомпромиссности, тем более что 
в случае победы на выход в полуфи-
нал имели право рассчитывать и те, 
и другие.

Состав чемпионов Африки, кото-
рые в первом туре проиграли сбор-
ной Чили, конечно, выглядел вну-
шительнее. В нем числились сразу 
несколько игроков, которые высту-
пают за крепкие европейские клу-
бы. К их числу, например, относил-
ся 21-летний полузащитник Андре-
Франк Замбо, регулярно выходив-
ший на поле в минувшем сезоне 
в футболке французского «Марселя». 
Еще более известен 25-летний фор-
вард Венсан Абубакар. Он выступал 

за сборную Камеруна еще в финаль-
ном турнире чемпионата мира 2010 
года, где был одним из самых моло-
дых участников. Заявив о себе на вы-
соком уровне, Абубакар провел не-
сколько лет во Франции, а в 2014 
году перешел в «Порту», у которо-
го прошлым летом был арендован 
стамбульским «Бешикташем» и да-
же успел выиграть вместе с ним чем-
пионат Турции.

Первый тайм прошел с преиму-
ществом камерунцев, и когда уже ка-
залось, что никаких дивидендов им 
извлечь не удастся, счет был открыт. 
Прямое отношение к этому имел, 
кстати, Абубакар, в направлении ко-
торого последовала неожиданная 
для австралийских защитников пе-
редача из глубины поля. Лидер афри-
канцев, правда, до мяча не дотянул-

ся, зато оказавшийся тут как тут Зам-
бо оказался удачливее и в одно каса-
ние переправил мяч в ворота.

Но австралийцы, которые тремя 
днями ранее оказали упорное со-
противление немцам, естественно, 
были не согласны с таким развити-
ем событий. К тому же давно замече-
но, что футбол в исполнении даже 
самых классных африканских сбор-
ных зачастую сочетает в себе красоту 
с бесшабашностью. Вчера она проя-
вилась на 60-й минуте, когда защит-
ник словацкой «Жилины» Эрнест 
Мабука без явной необходимости 
сбил в своей штрафной Алекса Герс-
баха. Пенальти, назначенный серб-
ским арбитром Милорадом Мажи-
чем, выглядел стопроцентным, и ка-
питан «соккеруз» Марк Миллиган его 
уверенно реализовал.

В оставшееся время, пожалуй, 
предпочтительнее выглядел Каме-
рун, хотя вышедший на 70-й ми-
нуте 37-летний ветеран сборной 
Австралии форвард Тим Кейхилл 
и пытался добавить остроты атакам 
своей команды. Но в итоге пора-
зить чужие ворота больше никому 
не удалось. Таким образом, перед 
последним туром (в воскресенье, 
напомним, австралийцы в Москве 
играют с Чили, а камерунцы в Сочи 
встретятся с Германией) представи-
тели Зеленого и Черного континен-
тов набрали лишь по одному очку, 
которые не сулят их обладателям 
особых перспектив.

Евгений Федяков

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Жизель» колониального образа
Завершился фестиваль Kuopiodance

Африканской «Жизелью» закон-
чилась богатая событиями фе-
стивальная неделя в финском 
городке Куопио, родине старей-
шего в Европе международного 
фестиваля танца. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 48-й Kuopiodance подпор-
тила погода: беспрестанный дождь 
выгнал с главной площади толпы 
зрителей, собирающихся поглазеть 
на бесчисленные финские полупро-
фессиональные компании: каждый 
год на выстроенной напротив мэрии 
сцене они показывают что угодно — 
от фламенко до классики. Впрочем, 
основная программа фестиваля, 
проходящего во вместительных (да-
же по меркам мегаполиса и уж тем 
более 110-тысячного городка) залах 
Городского театра и Музыкального 
центра, и без уличных гуляний по-
ставила на ноги весь город: в идил-
лический озерный край съехались 
труппы из Азии, Европы и Африки.

Главной приманкой для публики 
стал гала-концерт, в котором худрук 
фестиваля Йорма Уотинен, по свое-
му обыкновению, смешал контраст-
ные стили и жанры. Некоторые но-
мера и артисты на искушенный рос-
сийский взгляд выглядели комично: 
скажем, мастера бальных танцев Ют-
та и Сами Хелениус, в патетической 
манере наших прабабушек станце-
вавшие вальс и танго, или премье-
ры Национального балета Эстонии 
Алена Шкатула и Денис Климук, ис-
полнившие любовное адажио в по-
становке своего худрука Томаса Эду-
ра — с жестами, имитирующими 
вынимание сердец из груди. Дру-
гие труппы, напротив, предвосхи-
тили будущее, как, например, ком-
пания IronSkulls, первая догадавша-
яся применить брейк-данс в каче-
стве антивоенного плаката: одетые 
в хаки, в клубах алого дыма и раска-
тах жесткого бита ребята откалыва-

ли сложные партерные трюки с от-
чаянием раненых наемников, при-
нимающих последний бой. Но под-
линной вершиной гала оказалась 
«Жизель» в постановке Дады Маси-
ло, фрагмент из которой ее южноаф-
риканская труппа The Dance Factory 
показала в финале концерта, а цели-
ком — на закрытии фестиваля.

Молодой хореограф из ЮАР Дада 
Масило — главное открытие 2010-
х. Успех ей принесли новые прочте-
ния классических балетов «Ромео 
и Джульетта», «Лебединое озеро», ко-
торое российские продюсеры вез-
ти к нам не рискнули из-за наличия 
в нем любовного треугольника с дву-
мя мужскими сторонами. «Кармен», 
правда, московские зрители все-та-
ки увидели — и ахнули. И от самой 
Дады — маленькой, наголо бритой 
танцовщицы с тельцем подростка, 
энергией вулкана, неправдоподоб-
ной пластикой и безбрежным актер-
ским диапазоном. И от ее труппы, 
в которой единственный рослый бе-
лый мужчина торчит Эверестом сре-
ди дюжины феноменальных афри-
канцев, сохранивших первородную 
естественность при серьезной обра-
ботке contemporary dance. И от са-
мой постановки, которую постмо-
дернистской назвать трудно: все-
мирный сюжет просто увиден гла-
зами человека с другого континен-
та. Стиль Масило, сочетающий мощ-
ную дозу фольклора с актуальным 
contemporary, иронически препа-
рированными элементами класси-
ческого танца и трескучей болтов-
ней на языке африкаанс, неповто-
рим — его нельзя воспроизвести ни 
в одной труппе. Поэтому ее спекта-
кли кочуют по миру вместе с ее ком-
панией. В Куопио состоялась евро-
пейская премьера двухактной «Жи-
зели», поставленной Дадой Масило 
на оригинальную музыку Филипа 
Миллера, использовавшего обрыв-
ки тем из первоисточника Адана.

Эта «Жизель» — из колониального 
прошлого Черной Африки и однов-

ременно из романтической европей-
ской готики, в которой виллисы — 
неумолимые и грозные убийцы, 
а не те эфемерные создания, какими 
их показал классический балет. Ре-
жиссура Масило, внятная и изобре-
тательная, превратила романтиче-
скую любовную историю в трагико-
медию: препотешные жанровые за-
рисовки без швов перетекают в эпи-
зоды, исполненные шекспировской 
драматической мощи.

Персонажи балета, сохранив 
свои функции, получили новый об-
лик: мать Жизели обернулась шум-
ной пьющей толстушкой, лупящей 
дочь веником за непослушание и го-
товой за бутылку оставить ее наеди-
не с ухажером Илларионом. Альберт 
(Кайл Россау, тот самый единствен-
ный белый танцовщик труппы) ока-
зался плантатором, затеявшим лю-
бовную интрижку с забавной абори-
генкой. Его невеста Батильда — до-
родная чернокожая деваха, откалы-
вающая классические коленца в ви-
де арабесков или па-де-ша,— пред-
ставительница местного истеблиш-
мента. Мирта (Ллевелин Мнгуни) — 
гибкий и патетичный, как лучшие 
транссексуалы Альмодовара,— не-
здешнее существо, шаман племе-
ни, навсегда вошедший в транс. Жи-
зель — сама Дада, меняющая тысячи 
обличий по ходу спектакля. Проказ-
ливая и стремительная, как обезьян-
ка, пугливо-ласковая, как дикий ко-
тенок, омертвевшая, как сгоревшее 
дерево, и, наконец, свирепая, как 
раненая львица (в этой «Жизели» об-
манутая героиня не прощает преда-
теля — Альберт погибает, затанцо-
ванный толпой багрово-кровавых 
виллис), танцовщица создала здесь 
лучшую свою роль. И у российских 
зрителей есть шанс в этом убедить-
ся: петербургский фестиваль «Дяги-
лев P.S.», который в 2018 году по слу-
чаю 200-летия Мариуса Петипа прев-
ратится в «Петипа P.S.», пригласил 
в свою программу Даду Масило вме-
сте с ее «Жизелью».

Коммерсантъ   l   Пятница 23 июня 2017 №111   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

На экраны вышло «Холодное 
танго» Павла Чухрая, замыкая 
собой ретротрилогию извест-
ного режиссера, начатую двад-
цать лет назад фильмом «Вор». 
О новой картине —  Андрей 
 Плахов.

 Первое, на что обраща-
ешь внимание, это режиссерский 
почерк: он проявляется не столько 
в характерных стилистических при-
емах, сколько в очень личном, при-
страстном взгляде на историю. То 
же самое привлекало в первых двух 
фильмах трилогии — «Воре» (1997) 
и «Водителе для Веры» (2004). Сквозь 
ложное обличье бытовой мелодра-
мы о воре-авантюристе и обольщен-
ной им молодой вдове Чухрай не без 
иронии показал эволюцию отно-
шения к Сталину в России, тот ком-
плекс любви-ненависти, который 
до сих пор раздирает страну. «Води-
тель для Веры» — о чуть более позд-
ней, хрущевской эпохе — оказался 
метафорическим образом частной, 
«интимной» жизни, которая стала за-
ложницей большой политики, где 
приносятся в дар или отнимаются 
земли, где в разгаре холодная война.

«Холодное танго» отсылает к «го-
рячей» войне, которую сполна по-
знал отец режиссера Григорий Чух-
рай, создатель «Баллады о солдате» 
и «Чистого неба». У сына другой бэ-
кграунд: он вырос в мирное время, 
но отзвуки войны и репрессий сказа-
лись и на его формировании. С юно-
сти он был проникнут атмосферой 
оттепели, унаследовал любовь к ита-
льянскому неореализму со свойст-
венной ему верой в естественность 
добра. Однако временной разрыв 
между фильмами трилогии во мно-
гом скорректировал цельность это-
го мировоззрения. «Вор» был впол-
не «неореалистическим» фильмом, 
отвечавшим свободолюбивому ду-
ху перестройки и гуманистическим 
идеалам, которые получили долж-
ную оценку и на Венецианском фе-
стивале, и на «Оскаре». «Водитель 
для Веры», снятый в 2004-м в Крыму, 
уже пропитан горечью и сарказмом. 
Внешне все выглядело так невин-
но, что вполне годилось для «Перво-
го канала», где фильм имел выдаю-
щийся коммерческий успех. Но вну-

три ощущался близкий конец отте-
пельного и перестроечного мира — 
как будто Чухрай знал, что мифоло-
гический «остров Крым» скоро пре-
терпит очередную метаморфозу сво-
ей судьбы. Режиссеру помогло и то, 
что обычно считается недостатком: 
он снимает медленно и кропотливо, 
по фильму в несколько лет — только 
когда зажигается новой идеей. Это 
дает возможность осмыслить, куда 
движется история. Но это консер-
вирует эмоции. Результат этого про-
тиворечия мы видим в «Холодном 
танго», где внутри кипят страсти, 
а стиль в соответствии с названием 
и географией словно приморожен.

Действие картины происходит 
в Литве, оккупированной еще не-
давно советскими, а теперь немец-
кими войсками. Тем самым Чухрай 
вступает на скользкую почву россий-
ско-прибалтийских отношений (пер-
вый вариант названия фильма — 
«Балтийское танго»). Дело еще боль-
ше осложняется выбором сюжетной 
коллизии: это любовь совсем юного 
еврейского парня и литовской девоч-
ки, которые исторически и генетиче-
ски обречены друг друга ненавидеть. 
Макса играет Риналь Мухаметов, 
Лайму — Юлия Пересильд: интерна-
циональный кастинг подчеркивает, 
что перед нами не этническое, а сим-
волическое кино. Макс несет в себе 
травму холокоста: он теряет семью 
и чудом выживает благодаря Анта-
насу, отцу Лаймы, который, вовсе не 

пылая любовью к евреям, все же пря-
чет парня от нацистов. Тема еврей-
ских мытарств, идущая от исполь-
зованных в фильме мотивов прозы 
Эфраима Севелы, представлена де-
ликатно и конспективно — не по-
тому, что Чухрай боится сравнений, 
а потому, что она оказывается лишь 
отправной точкой для познания па-
радоксов истории, в которой жер-
твы и палачи меняются местами. По-
сле войны Макс, воспитанный в рус-
ском детдоме в советском духе и став-
ший спецслужбистом, возвращается 
в Литву и встречает надломленную 
испытаниями Лайму, он возобновля-
ет с ней мучительные для обоих от-
ношения. Наступает время новых, 
советских репрессий, где вместе с на-
цистскими коллаборантами страда-
ют их родственники и те, кто просто 
под руку попался. Есть ли среди них 
невинные? И можно ли приравнять 
к преступнику того, кто в концлагере 
«только уголь подвозил»?

Смелость в постановке этих бо-
лезненных вопросов особенно оче-
видна в наши дни, когда когорта но-
воявленных «экспертов» и «законо-
дателей» претендует не только на по-
следнюю правду о войне, но и на уго-
ловное преследование тех, кто яко-
бы дает ее искаженную картину. Чух-
рай показывает, что нет «правиль-
ной картины», догматически разде-
ленной на рай и ад, а есть механизм 
истории, захватывающий и перема-
лывающий всех. И степень истори-
ческой вины не может быть взвеше-
на на коллективных — националь-
ных или социальных — весах, толь-
ко на индивидуальных.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Холодное танго 
горячей войны
В прокате новый фильм Павла Чухрая

Президент Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах в интервью The New 
York Times назвал дедлайн для 
окончательного решения по по-
воду России — до октября ны-
нешнего года, а также подчерк-
нул, что «нельзя забывать о том, 
что случилось в Сочи». А за то, 
что случилось, по мнению го-
сподина Баха, «нужно вынести 
наказание».

 Издание The New York 
Times опубликовало материал, по-
священный визиту в США президен-
та МОК Томаса Баха. В качестве цент-
рального его события анонсирована 
встреча господина Баха с Дональдом 
Трампом в Белом доме, однако боль-
шая часть статьи посвящена рассле-
дованию, которое в настоящий мо-
мент ведется головной спортивной 
организацией в отношении России.

Допинговый кризис в отечест-
венном спорте разразился в прош-
лом году. В двух частях доклада неза-
висимого эксперта Всемирного ан-
тидопингового агентства Ричарда 
Макларена говорилось о том, что на 
протяжении длительного периода 
времени в России существовала си-
стема сокрытия нарушений, связан-
ных с применением запрещенных 
препаратов и методик, которая по-
ощрялась на государственном уров-
не. Отчеты господина Макларена 
во многом были построены на по-
казаниях бывшего директора Мос-
ковской антидопинговой лаборато-
рии Григория Родченкова. Господин 
Родченков еще до публикации до-
клада дал сенсационное интервью 
именно The New York Times, в кото-
ром проинформировал в том числе 
о якобы происходивших во время 
Олимпиады в Сочи манипуляциях 
с допинг-пробами спортсменов из 
сборной-хозяйки.

Первая часть отчета Ричарда Ма-
кларена, появившаяся в июле, приве-
ла к сложностям с допуском предста-
вителей российской команды на лет-
нюю Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. 
А вторая, как считается, может приве-
сти к аналогичным проблемам перед 
Олимпиадой зимней в корейском 
Пхёнчхане в феврале следующего го-
да. Для проверки сведений из отчета 
МОК создал две специальные комис-
сии, ход работы которых засекречен.

Материал в The New York Times 
выглядит довольно неожиданным. 
Дело не столько в том, что Томас Бах 
назвал более или менее конкретные 
сроки окончания расследования — 
до октября нынешнего года, то есть 
до старта зимнего сезона, а значит, 
и отборочных соревнований к Пхён-
чхану (этот дедлайн он указывал 

и раньше),— сколько из-за ритори-
ки, ранее, когда речь заходила о Рос-
сии, чрезвычайно сдержанной. Те-
перь она выглядела весьма жесткой, 
несмотря на постоянно поступаю-
щие в последнее время из различ-
ных международных организаций, 
в том числе МОК, позитивные отзы-
вы на меры, принимаемые в россий-
ской спортивной отрасли для прео-
доления кризиса. Такие, как, допу-
стим, представленный в мае нацио-
нальный план по борьбе с допингом, 
разработанный Независимой обще-
ственной антидопинговой комисси-
ей во главе с Виталием Смирновым.

Описывая ситуацию, господин 
Бах признался, что «сложилось впе-
чатление, что некоторые люди в Рос-
сии считают: если заниматься буду-
щим, прошлое будет забыто». «Нель-
зя забыть то, что случилось в Сочи. 
Мы ясно дали понять, что за прош-
лое, за то, что случилось, нужно вы-
нести наказание»,— сказал он. Про-
должая тему, президент МОК отме-
тил, что в организации хотели бы, 
чтобы расследование завершилось 
«как можно скорее», а «чтобы опре-
делить, какие санкции должны быть 
применены», «необходимо выяс-
нить, как глубоко укоренилась сис-
тема манипуляций». Он также указал 
на неоднозначность реакции россий-
ских властей на кризис: «С одной сто-
роны, мы видим, как президент Рос-
сии говорит: 

”
Да, у нас были пробле-

мы, мы обязаны это признать“. С дру-
гой стороны, некоторые государст-
венные чиновники и парламента-
рии пытаются все игнорировать».

Представители официальных ве-
домств, курирующих спортивную 
отрасль в России, вчера неохотно 
комментировали интервью Томаса 
Баха. Между тем источник 

”
Ъ“ в рос-

сийской антидопинговой сфере со-
общил, что к нему, возможно, «не 

стоит относиться как к демонстра-
ции неизбежности санкций». На его 
взгляд, Томас Бах, по сути, «не сказал 
ничего нового», поскольку и до этого 
говорил о том, что, «прежде чем раз-
бираться с будущим, России необхо-
димо разобраться с прошлым, най-
ти причины кризиса и конкретных 
виновных в нем, а они до сих пор не 
предъявлены». Резкость же формули-
ровок может быть вызвана «особен-
ностями площадки, на которых они 
сделаны; такая жесткая позиция, не 
исключено, просто более симпатич-
на Америке».

Другой собеседник 
”
Ъ“, работаю-

щий в спортивной отрасли и связан-
ный с антидопинговыми процесса-
ми, полагает, что стилистика выска-
зываний Томаса Баха и «сама по се-
бе затяжка с расследованием» могут 
трактоваться как признаки того, что 
у «МОК существуют основания по 
крайней мере для обдумывания во-
проса о санкциях».

Спортивный агент Андрей Мить-
ков, член правления организации 
«Спорт и право», занимающейся за-
щитой интересов российских спор-
тсменов, рассказал, что в эту структу-
ру уже поступали обращения от зани-
мающихся зимними видами и не вы-
ступавших в Сочи атлетов и их роди-
телей, опасающихся недопуска соот-
ветствующих сборных и федераций 
на Олимпиаду в Пхёнчхане. Их ин-
тересовало, «как можно вывести из-
под коллективной ответственности 
тех, кто точно не был в системе», опи-
сываемой в докладах Макларена. По 
мнению господина Митькова, «самое 
важное сейчас — не допустить оши-
бок, которые были допущены до это-
го, в начале кризиса, и не сконцентри-
роваться на критике в адрес обвини-
телей». «В любом случае нужно гото-
виться к худшему, заранее искать ва-
рианты, как обеспечить участие рос-
сиян в Олимпиаде, потому что если 
ждать октября, то можно оказаться 
в цейтноте»,— сказал он.

Алексей Доспехов

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Президент МОК 
не может забыть Сочи
Томас Бах обещал наказать Россию до октября

В стилистически холодном 
фильме Павла Чухрая  
кипят нешуточные страсти 
ФОТО WDSSPR

Томас Бах напомнил о том, 
что России нужно разо-
браться с допинговым 
прошлым  ФОТО REUTERS

Групповой этап.  
Второй тур
Группа A. Мексика—Новая Зеландия 2:1 (Хименес, 
54; Перальта, 72 — Вуд, 42). 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Мексика 2 1 1 0 4:3 4

2. Португалия 2 1 1 0 3:2 4

3. Россия 2 1 0 1 2:1 3

4. Новая Зеландия 2 0 0 2 1:4 0

24.06: Мексика—Россия,  
Новая Зеландия—Португалия.

Группа B. Камерун—Австралия 1:1  
(Ангисса, 45+1 — Миллиген, 60 (пен.)).

Матч Германия—Чили завершился  
после подписания номера в печать.

25.06: Германия—Камерун, Чили—Австралия.
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